
Un 19,5% de las personas encuesta-
das declaró consumir tabaco, en el 
último estudio nacional de población 
en drogas. 

Cifra corresponde a $145 mil 
millones de cobertura, lo que es  
equivalente al 7,8% del financia-
miento entregado en el país, 
según datos del Ministerio de 
Economía. 

Fogape: hasta ahora 
se han entregado 
7 mil 700 créditos 
en la Región 

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.15
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A 100 días de los 
Panamericanos: partió 
la cuenta regresiva para el 
gran evento del año
En Santiago y la Región se realizaron ceremonias, 
donde se hizo hincapié en el trabajo realizado para 
tener esta cita en Chile. También partió la venta de 
entradas, y en el caso del remo y el canotaje, que se 
harán en San Pedro, el ingreso será liberado previo 
retiro de tickets electrónicos. DEPORTES PÁG.19

Falta de conectividad dificulta 
aplicación de Ficha Fibe en 
comunidades pehuenches

SÓLO NUEVE FAMILIAS REGISTRADAS HASTA AHORA

      El Gobierno espera tener en 
dos semanas más el total de las 
Fichas Básicas de Emergencia 
(Fibe) aplicadas a las familias 

damnificadas por las inundacio-
nes. Dicho trabajo, ejecutado por 
funcionarios municipales acredi-
tados por el Ministerio de 

Desarrollo Social, lleva entre un 80 
y 85% de avance, significando un 
total de 1.442 fichas que represen-
tan a 3.809 personas. 

  Y el porcentaje que falta está en la 
comuna de Alto Biobío que, hasta 
ahora, sólo registra 9 fichas. La difi-
cultad en la alta cordillera es produc-

to de los cortes de puentes que deja-
ron aisladas a comunidades pehuen-
ches de Trapa Trapa, Malla Malla y 
Butalelbun. 

Además, se han visto fuertemente afectadas comunas como Arauco, Cabrero y Tucapel.

CIUDAD PÁGS.6-7

 FOTO: CORCUDEC

CIUDAD PÁGS.8-9

Presentación será mañana, a las 19 horas en el Teatro UdeC. Bajo la dirección de Pablo Sabat, contará con la participación como 
solistas del violinista Freddy Varela y del violista Fernando Rojas.

Obras de Mozart y Bizet tendrá sexto concierto sinfónico de la Orquesta UdeC

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.18

Consumo diario  
de cigarros a nivel 
regional está 
dentro del 
promedio nacional

FOTO: CC

EDITORIAL: LA PREOCUPACIÓN Y ATENCIÓN CON LOS VIRUS RESPIRATORIOS

Jueves 13 de julio de 2023, Región del Biobío, N°5504, año XVI
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR RONALD MENNICKENT CID 
Director de Investigación y Creación Artística, VRID 
Astrónomo e investigador UdeC-CATA

Me asombré cuando mi profe-
sor de física explicó que, usando las 
leyes de Newton, se pueden inferir 
las leyes del movimiento planeta-
rio. ¿Cómo es posible que tres 

enunciados y una forma matemá-
tica de fuerza de gravedad alber-
guen el cómo se mueven los plane-
tas alrededor del sol?  Dicho profe-
sor dijo que, si la fuerza de 

quieran conciencia? No lo sabemos.  
Hay muchas coincidencias de 

constantes y números físicos y quí-
micos, que si se cambian muy pero 
muy poco, no permitirían la vida. 
Ejemplos incluyen la razón entre la 
fuerza electromagnética y la fuerza 
de gravedad y también la densidad 
del universo, que permite una ex-
pansión razonable y una edad del 
universo compatible con la vida. 
Como dijo el astrofísico británico 
Paul David “parece como si alguien 
hubiese ajustado de manera fina los 
números para hacer el universo”. Este 
“ajuste fino” puede ser sólo fruto del 
azar según la teoría del multiverso, 
esto es, vivimos en uno de muchos 
universos, pero donde la vida es po-
sible. O bien, el ajuste fino puede ser 
condición necesaria para que exista-
mos, según lo sostiene el principio 
antrópico. O bien, los números men-
cionados pueden ser consecuencia 
de que existimos en un universo que 
una súper inteligencia ha creado. 
Pero esto está fuera del ámbito de la 
ciencia y opiniones al respecto hay 
muchas, por cierto.

gravedad entre dos masas puntua-
les no fuese inversamente propor-
cional al cuadrado de la distancia 
que las separa, no podrían existir 
órbitas estables, ni, por lo tanto, la 
vida. Imagino la emoción que debió 
sentir Isaac Newton al descubrir 
que el Universo se regía por leyes ex-
presables en forma matemática.   

Si el número dos que aparece en la 
ley de gravedad de Newton es una 
abstracción de nuestro pensamien-
to, ¿cómo es posible que aparezca en 
las leyes que permiten el movimien-
to planetario y la existencia de pla-
netas que alberguen la vida? No sa-
bemos, pero nos provoca asombro.  

El si las matemáticas son un inven-
to humano o existe independiente-
mente es una pregunta antigua y tie-
ne paralelo en nuestros cuestiona-
mientos a la inteligencia artificial. 
¿Será la versión futura de la IA sufi-
cientemente poderosa para crear y 
para tomar decisiones? ¿Será capaz de 
construir máquinas y auto replicarse? 
¿Será capaz de enviar clones al espa-
cio?  ¿Podrá crear universos que invo-
lucren criaturas pensantes y que ad-

Hay muchas coincidencias de constantes y 
números físicos y químicos, que si se cambian 
muy pero muy poco, no permitirían la vida.

Sobre movimiento  
planetario, inteligencia 
artificial y 
multiversos

NANCY PLAZA TRONCOSO 
Enfermera y académica Facultad de Medicina Ucsc

Para quienes son diagnosticados 
con Parkinson se transforma en un 
proceso muy complejo, lleno de pre-
guntas e incertidumbres. El primer 
consejo es tener paciencia y buscar 
información con profesionales del 
área de la salud o fundaciones que 
tengan conocimiento científico, por-
que es una patología compleja de 
diagnosticar y requiere un tiempo 
prolongado en establecer un trata-
miento adecuado para mejorar los 
síntomas y signos propios de la en-
fermedad según cada persona en 
particular. 

Al comienzo, los familiares y ami-
gos que se acercan a conversar tien-
den a dar consejos, experiencias e 
incluso entregar medicamentos sin 
saber que están perjudicando su es-
tado, particularmente en la adheren-
cia a tratamiento, incorporando do-
sis inadecuadas u otros fármacos. 
Además, se mantiene una atmosfera 
de tensión, tanto para la persona con 
Parkinson como en la familia, porque 
no ven mejorar inmediatas, provo-
cando problemas de autoestima, an-
siedad y depresión por la pérdida de 
la independencia física. 

En el transcurso de la enfermedad, 
el apoyo de la familia y cercanos es de-

de esfuerzo para evitar lesiones ma-
yores y los dormitorios o salas deben 
tener el mínimo de elementos para fa-
vorecer una buena movilidad.   

Como es una enfermedad crónica 
que no tiene una curación definitiva. 
Sin embargo, puede tener una buena 
calidad de vida, aunque en un perio-
do prolongo la persona va a presentar 
un deterioro progresivo, dependien-
do de la adherencia a su tratamiento 
médico, el apoyo psicológico, de tera-
peutas ocupacionales, fonoaudiólogo, 
kinésicos, de enfermería y sobre todo 
el soporte de la familia y su entorno 
social. 

terminante para mantener una bue-
na calidad de vida, tanto de la perso-
na enferma como del cuidador fami-
liar que está cuidando las 24 horas. Es 
fundamental mantener un grupo de 
personas capacitadas en el cuidado 
para tener horarios disponibles para 
el descanso y distracción de la diada 
paciente- cuidador. 

Al inicio deben preocuparse por 
mantener los horarios de los trata-
mientos, no incorporar ningún fárma-
co o hierbas sin la autorización del 
médico tratante. Procurar, informar 
a todos los médicos sean médico ge-
neral o de otras especialidades, que se 
encuentra en tratamiento de Parkin-
son, porque hay interacciones farma-
cológicas que potenciar o disminuir 
los efectos del tratamiento de Parkin-
son. Asimismo, se aconseja no aislar-
se y en lo posible mantenerse distraí-
do a través de actividades que poten-
cien el bienestar y tranquilidad. 

Paralelamente es bueno acudir a 
fundaciones, asociaciones o grupos 
de la comunidad que trabajen con 
personas con Parkinson, para en-
contrar un apoyo emocional de otras 
personas en la misma condición y de 
un equipo de profesionales de salud 
que facilitaran el conocimiento nece-

sario para mantenerse en buenas 
condiciones. A lo que se suma el 
mantener una buena alimentación 
con abundante agua y verduras para 
favorecer el buen tránsito intestinal. 
Además, de actividad física para 
mantener una adecuada capacidad 
en los sistemas musculoesqueléti-
cos como respiratorio. 

El ambiente del hogar debe ir ade-
cuándose a la condición de la perso-
na con buena iluminación, sacando 
alfombras sueltas y libres de objetos 
en el suelo por posibles caídas; acon-
dicionar los baños y cocinas que favo-
rezcan la buena postura y el mínimo 

Contención familiar 
para enfrentar el 
Parkinson

Con pesar fue recibida la 
confirmación del fallecimien-
to del Dr. Aldo Montecinos 
Gula, académico de la Facul-
tad de Ciencias Físicas y Ma-
temáticas, jefe de la Unidad de 
Planificación Institucional y 
Proyectos de la Dirección de 
Desarrollo Estratégico, e inte-
grante del equipo de gabine-
te de Rectoría de la Universi-
dad de Concepción. Autori-
dades e integrantes de 
distintos estamentos de la co-
munidad universitaria lamen-
taron su pérdida. 

 
Maisa Rojas 
@Maisa_Rojas 
“Mis más sentidas condolen-
cias a la familia del prof. Aldo 
Montecinos y la comunidad 
@udeconcepcion”. 
Paulina Paz Rincón González 
 
@PauPazRincon 
“Esta carta de nuestro Rector 
refleja mi sentir y retrata como 
era nuestro querido Aldo aun-
que yo aún soy incapaz de des-
pedirlo. “Hasta siempre, queri-
do Aldo”: El adiós del Rector 
Saavedra al Dr. Aldo Monteci-
nos - Noticias UdeC”. 
 
Claudia  
@Claudia03790319 
“Que pena más grande, Aldo 
Montecinos no deja en este 
mundo Además de académi-
co, se desempeñó como Jefe 
de la Unidad de Planifica-
ción Institucional y Proyectos 
de la Dirección de Desarrollo 
Estratégico”. 
 
Universidad de Concepción 
@udeconcepcion 
“Con profundo pesar, lamenta-
mos comunicar el sensible fa-
llecimiento de nuestro amigo y 
colega, Dr. Aldo Montecinos 
Gula. Como Universidad, en-
viamos nuestras más sentidas 
condolencias a su familia, 
amigas y amigos, pareja y a to-
dos quienes hoy lamentan su 
partida”. 
 
Roberto Rondanelli 
@rondax 
“El programa de hoy estará de-
dicado a la memoria de nues-
tro querido Aldo Montecinos, 
espero que programen también 
música de su banda Mathra 
Spenta”

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

El último informe de la Seremi de Salud, con cor-
te al 5 de julio, muestra una disminución del 
35,6% en consultas de urgencia por enfermeda-
des respiratorias distintas a Covid-19, respec-

to a igual fecha del año 2023, pasando de 490 mil 144 a 
325 mil 602. Dichas consultas consideran virus respira-
torio sincicial, influenza A, influenza B, parainfluenza y 
metapneumovirus. Sin embargo, el reporte también da 
otro dato preocupante: las hospitalizaciones ligadas a en-
fermedades respiratorias registraron un alza de 17,4% 
con respecto al período anterior, pasando de 5 mil 846 
internados por virus respiratorios a 6 mil 865. 

Las consultas de urgencia generadas por virus inver-
nales han disminuido en esta primera semana de vaca-
ciones de invierno y la Covid-19 presenta las primeras 
señales de una retirada, que según especialistas, podría 
a la larga transformarse en endemia. Algo similar a lo que 
ocurre actualmente con la Influenza que se mantiene 
bajo control gracias a la inmunización actualizada cada 
año, según el comportamiento de esta, en el continen-
te europeo. 

Actualmente el virus predominante es el respiratorio 
sincicial, que representa el 41,2%, seguido por la In-
fluenza A, con un 21,0%. Eduardo Barra, seremi de Sa-
lud del Biobío, aseveró que “recomendamos a la comu-
nidad dar continuidad a medidas de prevención y acce-

La preocupación y atención  
con los virus respiratorios

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Chile y su desempeño logístico  
 
Señora Directora: 

La última publicación del Índice 
de Desempeño Logístico (LPI) del 
Banco Mundial, señala que Chile 
cayó del lugar 34 al 61 entre los 139 
países que participaron en la me-
dición, lo que se explica, según el 
documento, por el bajo desempe-
ño en los envíos internacionales.  

La industria logística a nivel 
mundial cambió con la pandemia 
y eso determinó ajustes profundos, 
que abarcan toda la cadena de su-
ministro. Mejorar en este ranking 
es una tarea que necesita del com-
promiso de los actores públicos y 
privados, no solo en los aspectos 
que considera la medición, sino 
que también en otros como la apli-
cación de nuevas tecnologías.  

Hoy Chile es líder a nivel regio-
nal en el desarrollo de soluciones 
innovadoras para la industria, 
con el desarrollo de software que 
ayudan a hacer más eficientes los 
procesos en operaciones terres-
tres, optimizando la planifica-
ción, las rutas y reduciendo los 
costos. Este aspecto, que tiene un 
impacto gravitante en el desem-
peño del país, no está considera-
do en la medición.  

Contar con soluciones eficaces 
a las necesidades del rubro, genera 
mayor confianza en inversores y 
empresarios para apostar por Chi-
le en el desarrollo de nuevos nego-
cios. Las mediciones internaciona-
les también deben considerarlas 
en la ponderación de sus indicado-
res, y así, sin duda, Chile estaría en 
una mejor posición.  

 
Ernesto Goycoolea 
 
Tendencias en la ciudad 
  
Señora Directora: 

La pandemia obligó a un gran 
número de personas a resguardar-
se en sus hogares, trabajar en la 
distancia, adaptarse a las nuevas 
dinámicas; en pocas palabras, 
afrontar varios desafíos para adap-
tarse a esa nueva realidad. Hoy, 
después de haber superado ese 
momento histórico, hay ciertas 
tendencias que llegaron para que-
darse y ya están transformando 
nuestras ciudades. Por un lado, las 
empresas están tendiendo hacia la 
reubicación de las oficinas hacia 
espacios más eficientes en térmi-
nos de costos. De hecho, en algu-
nas ciudades como Barcelona, 
anunciaron que buscan ordenar la 

ciudad de manera que se acorten 
las distancias entre oficinas y servi-
cios. Y por otro lado, se está perci-
biendo una tendencia en la que las 
organizaciones implementan la 
rotación del personal por turnos y 
brinda a los empleados la flexibili-
dad de elegir desde dónde trabajar.  

Nuestras ciudades se están re-
configurando. Es esencial que con-
sideremos estos cambios al dise-
ñar el futuro de nuestras urbes, 
con el objetivo de promover la cali-
dad de vida, la sostenibilidad y la 
eficiencia en la movilidad. 

 
Víctor Parra 
 
Límites de velocidad 
  
SeñoraDirectora: 

Hace unos días leía que se pien-
sa en subir el límite de velocidad en 
zonas urbanas. Como habitual 
conductor y también peatón por 
largos pasajes de mi vida, pienso 
que más allá de establecer regla-
mentos lo realmente importante 
es que las personas manejen con 
criterio y tengan empatía con los 
demás, independiente de lo que 
pueda decir una normativa.  

 
Miguel Cárdenas Suazo

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

der a la vacuna contra la Influenza, ya sea en los centros 
de salud de la red asistencial, como en los puntos habi-
litados cada semana por la autoridad sanitaria y que in-
formamos a través de nuestras redes sociales”. 

El tema de la vacunación, sobre todo en adultos ma-
yores y personas que padezcan alguna condición respi-
ratoria, es fundamental. Por estos días el frío ha sido más 
intenso, y si bien no hay lluvia no es momento de des-
cuidarse. Por ello, quienes aun no son inoculados deben 
tratar de hacerlo a la brevedad, pues es una de las me-
jores maneras de estar prevenidos en caso de cualquier 
enfermedad.  

Junto con la vacunación, es importante mantener me-
didas de prevención como taparse la boca al estornudar 
o toser, no llevar a niños a visitar enfermos, lavarse fre-
cuentemente las manos, evitar lugares muy concurridos, 
y en lo posible evitar el frío y la humedad dentro del do-
micilio. Además, controlar los cambios bruscos de tem-
peratura y evitar la contaminación intradomiciliaria.

Si bien las cifras han disminuido, 

principalmente por estar en 

periodo de vacaciones de 

invierno, se deben mantener las 

medidas de prevención, entre 

ellas la vacunación. 

¡
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PROVINCIAS DE BIOBÍO, ARAUCO, MALLECO Y CAUTÍN 

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

Más atención y reparación para 
las víctimas de violencia rural. Eso 
es lo que falta en el trabajo estatal 
dentro de la Macrozona-Sur, afirmó 
el alcalde de Lebu, Cristian Peña, 
quien además preside Arauco 7 la 
entidad que reúne a los alcaldes de 
la Provincia de Arauco. 

La apreciación de Peña se da tras 
la reunión sostenida por el Gobier-
no y las jefaturas castrenses en Te-
muco, donde se abordaron las labo-
res realizadas en las dos regiones 
mediante el Estado de Excepción 
que ya se extiende por poco más de 
un año.  

“Lo que está faltando para gene-
rar mayores confianzas en lo que se 
está realizando en el territorio, en 
donde hay una persecución más efi-
ciente del delito, son más momen-
tos de reparación para las víctimas”, 
sostuvo Peña. 

“Es preciso apuntar con muchas 
más fuerzas, que haya muchas más 
instancias, mecanismos, no de reco-
nocimiento, sino que de reparación 
para las personas que han sido víc-
timas de violencia durante los últi-
mos años y me refiero a quienes 
han perdido bienes, a quienes han 
resultado heridas o a familiares de 
quienes han fallecido”, agregó. 

 
Reunión en La Araucanía 

Durante este miércoles, en La 
Araucanía, la delegada presidencial 
del Biobío, Daniela Dresdner, sostu-
vo una reunión con su par de la no-
vena región, José Montalva; junto a 
autoridades militares y políticas. 

Durante la instancia, los diver-
sos representantes y directivos 
competentes en la estrategia inte-
gral para el conflicto que se vive en 
la Macrozona-Sur, el delegado pre-
sidencial de La Araucanía, José 
Montalva, explicó que “la idea de 
esta reunión, no es solamente man-
tener esta coordinación, sino tam-
bién para reconocer que la seguri-
dad no puede reconocer fronteras”. 

“Aquí, muchas veces los hechos 

Presidente de Arauco 7 tras reunión de 
autoridades de Macrozona-Sur: 
“Falta reparación para las víctimas”

FOTO: TWITTER JEDENABIOBÍO

El alcalde de Lebu, Cristian Peña, se refirió a la instancia desarrollada por el 
Gobierno y jefes militares, quienes analizaron el escenario del Biobío y La Araucanía.

el contrato social para llegar a cier-
tos territorios que, muchas veces, 
por problemas de seguridad, el Es-
tado ha dejado zonas de rezago, eso 
es lo que nosotros tenemos que 
cambiar”. 

En efecto, enfatizó en los tres pi-
lares que el Presidente, Gabriel Bo-
ric, recalcó para el trabajo integral 

de violencia rural se dan en el des-
linde de distintas regiones, distintas 
provincias. Entonces, la coordina-
ción macrozonal con las experien-
cias que nos podamos transmitir 
entre unos y otros, es muy impor-
tante”, señaló Montalva. 

En la instancia, el delegado de La 
Araucanía también reconoció el 

trabajo permanente que ha realiza-
do el Ministerio Público en las ac-
ciones coordinadoras entre las dis-
tintas fuerzas que articulan el tra-
bajo en la Macrozona-Sur. 

A ello, añadió que “lo que noso-
tros estamos haciendo, no es sola-
mente un trabajo de seguridad, sino 
que también estamos reforzando 

“Hace falta más 
momentos de reparación 
para las víctimas”. Cristian 
Peña, Alcalde de Lebu y 
Presidente de Arauco 7.

“No solo estamos haciendo un 
trabajo de seguridad, sino que 
también estamos reforzando el 
contrato social”. José Montalva, 
Delegado Presidencial de La Araucanía.

“¿Por qué es tan importante 
(este trabajo) ? Porque el delito 
no reconoce nuestras fronteras 
territoriales”. Daniela Dresdner, 
Delegada Presidencial del Biobío.
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MESA DE REUNIÓN  En La Araucanía con autoridades vinculadas al trabajo en la Macrozona.

en el territorio. “Un pilar corres-
ponde a asegurar y potenciar la se-
guridad. El otro, refiere al Programa 
Buen Vivir, que como bien explicó el 
delegado Montalva, permitirá lle-
gar al territorio con las mejoras de 
caminos, ejecutar proyectos para 
potabilizar el agua, etc. Y, el último 
eslabón del trabajo dice relación 
con el diálogo que debe permane-
cer, para “hacernos cargo de un con-
flicto que se arrastra desde el siglo 
XIX”. 

En esa misma línea, Daniela Dres-
dner, indicó que se reunió a los dis-
tintos representantes de las poli-
cías, de la Fuerzas Armadas, políti-
cos y del Ejecutivo para poder 
conversar como Macrozona. 

“¿Por qué es tan importante ha-
cer esto? Porque el delito no respe-
ta nuestras fronteras territoriales, el 
fenómeno de la Macrozona, no res-
peta nuestras fronteras territoriales, 
por lo tanto, tenemos que enfrentar 
este problema de manera seria”, dijo 
Dresdner. 

Agregó que la reunión fue con el 
fin de evaluar cuáles son las rece-
tas positivas que han resultado en 
cada una de las regiones, y también 
para lograr evaluar las mejores ex-
periencias, las peores experien-
cias, de compartirlas, y de no repe-
tir los errores para poder avanzar 
en conjunto. 

Además, la delegada Dresdner 
indicó que, “si en un escenario hipo-
tético, resolviéramos todo el proble-
ma de la Región del Biobío, pero 
persiste en La Araucanía, no hemos 
resuelto nada”, a lo que continuó 
por decir que “esto se trata de que 
podamos detener la violencia y en-
tregarle a la ciudadanía que vive en 

Turismo y Comercio en Arauco 
En relación al tema, y en el con-

texto de las informaciones que las 
autoridades competentes han en-
tregado, las que dicen relación con 
una baja sustantiva de violencia ru-
ral, y en efecto, un aumento gra-
dual del comercio y apertura al tu-
rismo en la Provincia de Arauco, 
Diario Concepción conversó con 
dos representantes de aquellas 
áreas económicas del territorio. 

Oscar Urzúa, presidente de la Cá-
mara de Comercio de Lebu, indicó 
que si bien los atentados, los asaltos 
y quemas de camiones han dismi-
nuido, “la gente quedó con miedo y 
va a costar mucho que la gente vuel-
va a venir hacia el sur”. 

Sobre qué hace falta para potenciar 
el comercio y turismo de la Provincia, 
indicó que es necesario articular el 
trabajo entre municipalidades y las 
Cámaras de Comercio y Turismo. “En 
el caso de las comunas de la Provin-
cia de Arauco, las Cámaras de Turis-
mo, Comercio y municipalidades, no 
funcionan de manera articulada. Hay 
que potenciar esa área y generar ac-
tividades en conjunto”. 

Por su parte, el encargado de Tu-
rismo de Tirúa, Oscar Beneventi, 
señaló que para potenciar las mis-
mas áreas socioeconómicas, hace 
falta “más fomento, ósea, si bien es-
tamos trabajando arduamente, aun 
así faltan recursos, falta financia-
miento de Sercotec, Corfo, hay que 
apuntar a la zona, porque siempre 
tenemos limitaciones con los cu-
pos y, netamente, falta un potencia-
miento de inversión en la zona”.
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de vigencia lleva el Estado 
de Excepción.

año
1
En la Delegación 
Presidencial

la Macrozona las posibilidades de 
vida que merece”. 

En efecto, el contraalmirante Da-
niel Muñoz, jefe de la Defensa Na-
cional ( Jedena) para las Provincias 
de Arauco y Biobío, señaló que “es-
tamos en plena coordinación todo 
el tiempo con Jedena de La Arauca-
nía, y estamos apuntando justa-
mente a eso, a la logística de los 
grupos radicales, a poder llegar en 
tiempo y espacio y acortar los mo-
mentos de reacción ante los mo-
mentos de incidentes”. 

“Eso se ha ido traspasando, lo he-
mos ido mejorando, los incidentes 
han ido a la baja, pero esto es un 
continúo, esto es una actividad per-
manente para dar la seguridad a 
las ciudadanas y ciudadanos de am-
bas provincias. Como dijo la delega-
da Dresdner, no tenemos límites te-
rritoriales, aquí hay que combatir a 
la delincuencia, no importa el ape-
llido que se le ponga, no importa el 
lugar geográfico, no hay ninguna li-
mitación”, dijo el contraalmirante 
Muñoz.   

 

de La Araucanía se llevó a 
cabo la reunión.

Instancia 
era en contra

Por 69 votos a favor y 78 en 
contra, la Sala de la Cámara de 
Diputadas y Diputados rechazó 
la admisibilidad de la acusación 
constitucional contra el minis-
tro de Educación, Marco Antonio 
Ávila.  

La votación se realizó luego de 
una extensiva sesión de más de 
seis horas. En ella se constató la 
exposición de la parte acusado-
ra, efectuada por la diputada 
Francesca Muñoz (SOC). De ahí, 
le siguió la argumentación de la 
defensa del ministro, realizada 
por Francisco Cox. Finalmente, 
se desarrolló un voto fundamen-
tado, donde plantearon su pun-
to de vista las y los diputados. 

Los discursos fueron, en ge-
neral, para apoyar o refutar la 
acusación desde la perspectiva 
política de cada uno de los ex-
ponentes. 

Las y los representantes del 
Frente Amplio, PS, PPD, PL y PC 
refutaron la forma y el fondo de 
las imputaciones. Se aseguró que 
hay una visión sesgada, ideológi-

Rechazan admisibilidad de 
Acusación Constitucional

ca y homofóbica. Se recalcó que 
las jornadas de educación no se-
xista fueron voluntarias. Asimis-
mo, se indicó que el tema de la Ju-
naeb es un asunto que debe re-
solver con particulares en 
tribunales. Además, se criticó 
que se emprendan acusaciones 
por actos que no son propios o 
sobre lo que no tiene jurisdic-
ción el ministro. 

Desde RN, la UDI y PREP se 
emprendieron mensajes desti-
nados a apoyar el libelo. Se refi-
rieron al tema de la Junaeb y ca-
lificaron algunos de sus hechos 
como “vergonzosos”. Acusaron 
negligencia en el actuar del mi-
nistro y aseguraron que no ha 
sido capaz de vigilar los recursos 
de los chilenos.

 FOTO: CÁMARA BAJA

del ministro de Educación, 
Marco Antonio Ávila.
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OTRAS COMUNAS FUERTEMENTE AFECTADAS SON ARAUCO, CABRERO Y TUCAPEL

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

El Gobierno espera tener 
en dos semanas más el total 
de las Fichas Básicas de Emer-
gencia (Fibe) aplicadas a las 
familias damnificadas por las 
inundaciones.  

El trabajo, que ejecutan fun-
cionarios municipales acredi-
tados por el Ministerio de Desa-
rrollo Social, lleva entre un 80 y 
85% de avance, significando un 
total de 1.442 fichas que repre-
sentan a 3.809 personas. 

El porcentaje restante está 
en la comuna de Alto Biobío 
que, hasta ahora, solamente re-
gistra 9 fichas hasta el momen-

Falta de conectividad dificulta 
aplicación de Ficha Fibe en comunidades 
pehuenches: 9 familias registradas

FOTO: FACEBOOK COMUNICACIONES INTERCULTURALES ALTO BIOBÍO  

Tras las inundaciones, en la Región del Biobío se contabilizan más de 
1.400 de estas papeletas. El proceso debe estar listo dentro de las 
próximas dos semanas, proyectan desde el Gobierno. 

nas como Alto Biobío, Antuco, 
Arauco, Cabrero, Tucapel que 
han sido comunas donde pro-
dujo la crecida de los ríos”, de-
talló Rodríguez. 

Dependiendo de la gravedad 
de los daños es la cuantía de los 
bonos, en los casos en que la vi-
vienda se destruyó el Estado en-
trega un bono de un millón y 
medio de pesos. “Hubo casos 
excepcionales en que el río se 
llevó casas, pero más se genera-
ron casos en que los daños gra-
ves se dieron porque los mate-
riales de las casas quedaron inu-
tilizables”, indicó.  

Otras de las diferencias entre 
la emergencia de los incendios 
con las inundaciones que resal-
tó Rodríguez, es que las comu-
nas más afectadas también son 
distintas en esta ocasión. “Algu-
nas se repiten tristemente, pero 
las de mayor gravedad son dis-
tintas. En este caso son Antuco, 
Alto Biobío Tucapel, las que fue-
ron comunas que tuvieron baja 
afectación por incendios fores-
tales y las que se repiten son 
Hualqui o Arauco”, señaló. 

La diferencia es que el incen-
dio generó una gran cantidad de 
viviendas con pérdida total, por 
lo que la dimensión del desafío 
de construcción de casas de 
emergencia fue mucho más exi-
gente. “En este caso no, de 10 Fi-
bes aplicadas, tenemos 2 o 1 
con pérdida total. Pero en lo ne-
gativo está la afectación a la co-
nectividad a puentes, carrete-
ras, infraestructura crítica que 
fue bastante similar”, sostuvo 

1.442
Fichas Básicas de 
Emergencia se han 
aplicado hasta el 
momento en la Región 
del Biobío.  

to. La variación de los resulta-
dos obtenidos en la mayoría 
de las comunas afectadas no 
debería ser muy alta, según la 
Seremi de Desarrollo Social, ya 
que se ha logrado realizar un 
alto porcentaje de las encues-
tas. La dificultad en la alta cor-
dillera, es producto de los cor-
tes de puentes que dejaron ais-
ladas a comunidades 

pehuenches de Trapa Trapa, 
Malla Malla y Butalelbun.  

Guillermo Rodríguez, sere-
mi (s) de Desarrollo Social del 
Biobío detalló que “las comunas 
con mayor afectación en este 
momento son Tucapel, Arauco 
y Cabrero. En el caso de Arauco 
fue por la inundación en el sec-
tor de Pichilo. Las otras dos co-
munas fueron desbordes o cre-

cidas del Río Laja”. 
“La dinámica fue un poco la 

pirámide al revés de la emer-
gencia de los incendios fores-
tales, tenemos una mayor 
cantidad de familias con poca 
afectación o mediana para el 
incendio hubo mucha pérdi-
da total de viviendas. Pero 
ahora también tenemos vi-
viendas destruidas en comu-

85% de avance, aproximadamente, tiene el pro-
ceso en los otros territorios perjudicados.
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Mediante Decreto N° 41-CT-2023 de fecha 05/07/23 y su modificación mediante Decre-
to N° 43 de fecha 10/07/23, dispónese la suspensión del tránsito vehicular en calle 
Freire, con el objeto que la empresa Constructora PDP SPA. RUT: 76.449539-K, ponga 
término a las faenas de rotura de calzada y construcción de cámaras de aguas lluvias, 
aguas servidas, y empalme de agua potable en la Obra Edificio New Center, ubicada en 
Freire 1165, en las siguientes fechas y horarios:

Para tales efectos se deberá implementar el siguiente desvío de tránsito

POR ORDEN DEL ALCALDE 

 IVONN BAHAMONDES FUENTES
SECRETARIA MUNICIPAL 

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS
DIRECTOR DE TRANSITO

Tramo

Ongolmo-Orompello

Fecha Inicio

14:00 hrs del
sábado 15/07/23

Fecha de Término

23:55 hrs del
domingo 16/07/2023

Calle

Freire

Líneas

30MB -30NC – 40BP - 41QV – 41CR
42UH – 44AB – 44EU – 52AD – 60XP
60YL – 63KP – 65DQ – 65ER – 65FS

71 ZI

Desvío

[…] Freire – Paicavi – 
O’Higgins – Tucapel -Freire   […]

Modo

BUS

dente de la Asociación de Mu-
nicipalidades por el Desarrollo 
Turístico de los Saltos de Laja, 
está preocupado este sector que 
fue altamente afectado y por 
ello planteó la necesidad de 
afrontar el desafío de la reacti-
vación económica de toda el 
área. “No solamente los locales 
que se llevó el cauce en el sende-
ro. Sino que de los balnearios y 
campings que fueron arrasados 
por el caudal”, indicó y agregó 
que es importante que sean 
arreglados antes de llegar a la 
temporada alta. 

En cuanto a los sectores más 
dañados habitados por fami-
lias, puntualizó que son Chi-
llancito y Los Encinos, destacó 
que quienes acudieron inme-
diatamente a prestarles apoyo 
tras la catástrofe fueron los mis-
mos vecinos. “Tanto con apor-
tes económicos como de ali-
mentos, para que se abriguen, 
por ejemplo un vecino donó 
más de 10 mil astillas. Espera-
mos que el gobierno también 
se haga presente con los apoyos 
tras completar las Fichas Fibes, 
maquinaria desde Vialidad, en-
tre otros”, estableció el alcalde 
de Cabrero. 

Guillermo Rodríguez.  
 

Alto Biobío 
En el caso de esta comuna, se 

registra la menor cifra de Fichas 
Básicas de Emergencias, sola-
mente 9, por la pérdida de co-
nectividad. Pero desde Desa-
rrollo Social esperan que al me-
nos este jueves o viernes se 
pueda lograr tener el acceso te-
rrestre a las distintas comunida-
des pehuenche que se encuen-
tran aisladas.  

Desde este lunes ya están 
apostados funcionarios de la 
Seremi en Alto Biobío capaci-
tando a 30 funcionarios muni-
cipales acreditados para que 
puedan realizar las fichas, una 
vez que se concrete el acceso. 
“En esta coordinación vamos a 
estar todo el tiempo subsanan-
do dudas que tengan los fun-
cionarios, revisando que estén 
bien aplicadas”, describió el se-
remi (s) y agregó que en Alto 
Biobío, también hay una com-
plejidad que tiene que ver con 
lo idiomático, por lo que las fi-
chas deben ser aplicadas con 
mayor profundidad para iden-
tificar certeramente el grado 
de afectación.  

De hecho, desde la Municipa-
lidad de Alto Biobío, realizaron 
un catastro donde aseguran que 
todavía hay 18 puentes y pasa-
relas no repuestas, lo que se tra-
duce en 800 personas aisladas. 

“Emplazamos enérgicamen-
te al MOP para que agilice la 
construcción definitiva del 
Puente Chichintahue, cuyos re-
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damnificadas tiene 
Tucapel, lo que la 
convierte en la comuna 
con más habitantes 
afectados por 
inundaciones.  

personas 
711

la Ficha Básica de 
Emergencia en toda la 
Región del Biobío.

En dos 
semanas ya 
estará aplicada

FOTO: FACEBOOK MUNICIPALIDAD DE TUCAPEL

INUNDACIONES 
en Polcura.

cursos ya están aprobados”, ma-
nifestó el alcalde local, Nivaldo 
Piñaleo. 

Ante eso es que desde OO.PP 
explicaron que existen conexio-
nes que están bajo tutela muni-
cipal como por parte de la mis-
ma cartera, y donde el 90% de 
estas cuenta con reposición por 
parte de Obras Públicas, siendo 
el 10% faltante el que está en 
manos municipales.  

Sobre el Puente Chichin-
tahue, el director regional de 
Vialidad, Juan Carlos Oviedo 
explicó que hace unos días co-
menzó el proceso de licitación.  
“Creemos que en octubre ya va-
mos a tener la empresa que va 
a ejecutar estos trabajos. Es una 
solicitud que viene desde hace 
muchos años”.  

Además, Oviedo aseguró que 
dentro de esta semana se con-
cretará la habilitación del puen-
te mecano de Pilunchaya. 

 
Comunas más afectadas 

“En el caso de la comuna de 
Tucapel hay 309 Fibes aplica-
das que significan 711 perso-
nas damnificadas. En la comu-
na de Arauco tenemos 204 Fibes 
aplicadas, con 574 personas 
damnificadas. En el caso de Ca-
brero tenemos 187 Fibes aplica-
das, lo que da un total 491 per-
sonas damnificadas”, apuntó el 
seremi (s) de Desarrollo Social. 

El director de Desarrollo Co-
munitario de la Municipalidad 
de Tucapel, Edgard Sandoval, 
comentó que las localidades 
que se vieron afectadas fue a 
causa de que el río Manco y el río 
Laja salieron de su cauce nor-
mal. “Inundaron sectores im-
portantes, sobre todo en la loca-

lidad de Polcura, Rastrojos y Va-
lle del Laja”, dijo. 

“Cerca de 280 familias ya han 
recibido un bono de recupera-
ción por parte del Gobierno y 
hemos estado en terreno con 
los equipos entregando algu-
nas ayudas inmediatas como 
alimentos y kit de aseo, colcho-
nes, frazadas, kit de higiene per-
sonal, carbón para secar las ca-
sas”, declaró Sandoval. 

El Minvu ya está aplicando la 
segunda ficha de focalización 
para contabilizar las familias 

que van a requerir de un subsi-
dio de emergencia, comentó 
Edgard Sandoval y agregó que 
“lógicamente nos preocupa por 
la población que las ayudas pue-
dan llegar de forma inmediata 
por parte del Gobierno Central 
castrando las familias y limpian-
do los canales. Además de la in-
fraestructura pública que fue 
afectada como el Cuerpo de 
Bomberos, el Cesfam y algunos 
puentes”.  

El alcalde de Cabrero, Mario 
Gierke, señaló que como presi-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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CONFINAMIENTO GENERADO POR LA COVID-19 PODRÍA SER FACTOR, ADVIERTEN DESDE SALUD

Biobío está dentro del promedio 
nacional de consumo diario de 
cigarros con un 19,5%

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

A pesar que en 2013 comenzó a re-
gir en Chile la Ley del Tabaco, norma-
tiva que prohibió el consumo de ciga-
rrillo en cualquier ambiente cerrado, 
impulsando a pubs, restaurantes e, in-
cluso, casinos a renovarse y crear es-
pacios con techo y cobijo para los fu-
madores que tiene la Región. 

El último estudio nacional de po-
blación en Drogas, realizado por Sen-
da, reveló que un 19,5% de la pobla-
ción encuestada declaró consumir 
tabaco. La cifra es casi igual a la ob-
servada en 2018 que llegó a 9,6%. Mu-
jeres y hombres son similares en con-
sumo, 19% y 20,1%, respectivamente. 

A nivel regional el análisis, según 
detalló Bayron Martínez, director re-
gional de Senda, involucró a mil 223 
personas entre 14 y 64 años, 518 hom-
bres, 705 mujeres, de los que 522 te-
nían entre 12 y 34 años y 701 entre 35 
y 64 años.  

El informe reveló que la prevalen-
cia diaria de cigarrillos (20 ó más en 
el último mes) subió de 16,2% en 2018 
a 19,9% en 2020. Ubicando a Biobío 
dentro del promedio nacional de 
19,5% en el consumo de la sustancia.  

Al analizar los resultados se aprecia 
estabilidad en el tramo 12 a 34 años y 
un aumento significativo entre 35 y 
64 años. En el primer tramo definido 
la prevalencia pasó de 13,2% en 2018 
a 12,3% en 2020, mientras que entre 35 
a 64 años varió en 8,1 puntos porcen-
tuales respecto del estudio anterior. 

Los cigarrillos electrónicos, según 
el estudio con corte en el año 2020, 
son consumidos por hombres en 4,1% 
y por mujeres en 1,4% con mayor pre-
valencia entre 19 y 34 años. Un 43,2% 
de los que lo consumen declararon sa-
ber que el dispositivo contiene nico-
tina, a diferencia del 38,2% en 2018. 

Si bien, el análisis gubernamental 
es positivo en cuanto a la baja de pre-
valencia de niños, jóvenes y adultos, 
la verdad es que la Región ha experi-
mentado un aumento en el consumo 
del tabaco, especialmente, en pande-
mia producto del confinamiento y el 
estrés que generó la Covid-19.  

El seremi de Salud, Eduardo Barra, 
aseveró que en 2017 la última En-
cuesta Nacional de Salud había un 
39% de la población que fumaba, ci-
fra que se repetía a nivel nacional y re-
gional, pero que tras la pandemia el 
consumo de tabaco aumentó con 
fuerza.   

“En algunas poblaciones, por ejem-
plo, como en Coronel, realizamos tra-
bajo estadístico el año pasado que 
indican que hemos aumentado has-
ta casi un 50%. Hay un cambio gran-
de en nuestra Región que esperamos 
no sea generalizado, pero tenemos 
de por medio una pandemia, aisla-
miento, duelos y una serie de otros 
factores que podrían, eventualmente, 
poder explicar parte de esa alza”.   

“Si usted fuma se arriesga a tener 
cáncer de pulmón, labio, lengua, larin-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

El riesgo de cáncer de pulmón 
es sólo uno entre una gran 
diversidad de neoplasias que 
pueden afectar a los fumadores. 
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ge, faringe, esófago, asociaciones con 
cáncer de páncreas, 5  veces mayor 
cáncer de riñón, 7 veces mayor cán-
cer de vejiga, 9 veces más necesidad 
de diálisis por enfermedad renal cró-
nica terminal que la población no fu-
madora”, aseguró de la Barra y agre-
gó que también en algunos casos el 
consumo tabáquico podría estar re-
lacionado con el cáncer de piel.  

Aseguró que trabajan en conjunto 
con Educación, Deportes y otras áreas 
del intersector para realizar promo-
ción de la salud y evitar que los meno-
res fumen. 

 
Baja en consumo  

En este contexto el  director regio-
nal del Senda aseguró que es muy im-
portante continuar el trabajo de con-
trol y fiscalización de espacios libres 
de humo de tabaco que está realizan-
do la Seremi de Salud. “Eso se ve refle-
jado en los estudios de población es-
colar en que existen prevalencia de 
consumo entre octavo y cuarto medio 
son cada vez más bajas. Eso se refle-
ja también en la política pública, de 
larga data, de largo aliento, que ha 
afectado positivamente en el consu-
mo de estudiantes secundarios”. 

Asimismo, Bayron Martínez afir-
mó que las políticas públicas más res-
trictivas han logrado reducir el consu-
mo del tabaco en adultos, que según 
el último estudio poblacional se redu-
jo de 40% a datos bajo el 20%. 

Lino Alarcón, jefe de Seguridad Ali-
mentaria de la Seremi de Salud, sos-
tuvo que este año han realizado 101 
fiscalizaciones en las que se aprecia 
un alto cumplimiento de la ley, invo-
lucrando no la sólo un lugar habilita-
do para el fumador, sino también exhi-
bir advertencias de prohibido fumar 
en áreas comunes.  

La normativa también prohíbe ven-
der cigarrillos a 100 metros de distan-
cia de un centro educacional, vender 

duciendo los síntomas ocasionados 
por la abstinencia a la nicotina. Pue-
de duplicar la probabilidad de dejar 
de fumar comparándolo con placebo.  

“No obstante, es importante señalar 
que este medicamento tiene efectos 
secundarios como las náuseas, vómi-
tos, dificultad para dormir, estreñimien-
to y dolor de cabeza, entre otros, por lo 
que debe ser indicado por un profesio-
nal considerando las condiciones de 
cada paciente”, destacó la médico. 

También existe el Bupropión, un 
antidepresivo de acción prolongada 
que ayuda a reducir las ansias y los sín-
tomas de abstinencia. Actúa sobre 
los agentes químicos del cerebro que 
están relacionados con los deseos de 
fumar. Su efectividad es similar a las 
NTR. Tiene efectos secundarios si-
milares a la Vareniclina y contraindi-
caciones en caso de pacientes con 
convulsiones o predisposición a éstas.  

Según Galarce, estos medicamen-
tos y terapias han logrado comprobar 
su eficacia en múltiples estudios. 

De acuerdo con la Clínica Mayo, 
sólo cerca del 5% de las personas que 
intentan dejar de fumar tienen éxito 
sin ayuda o tratamiento.  

La Organización Mundial de la Sa-
lud (OMS) indica que el tabaquismo 
es responsable de la muerte de más de 
cinco millones de personas al año -y 
que podría aumentar a ocho para el 
2030- y en Chile es uno de los princi-
pales factores de riesgo de mortali-
dad, estando presente en el 65% de las 
patologías cubiertas por el Auge/GES, 
cobrando la vida de más de 16 mil chi-
lenos al año.

FOTO: /CC
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FOTO: SEREMI DE SALUD BIOBÍO

EL RESTAURANTE ROSA 
Amelia fue fiscalizado por la 
autoridad sanitaria.

EL CIGARRILLO ELECTRÓNICO no es 
un método inocuo para la salud.

mientos para dejar de fumar? Según 
la última Encuesta Nacional de Salud, 
un tercio de los fumadores tendrían 
criterios de dependencia, por lo que 
requerirían de una terapia farmaco-
lógica para dejarlo. 

Quienes dejan de consumir tabaco 
siempre ganan. A los 20 minutos, dis-
minuye el ritmo cardíaco y baja la 
presión arterial a la normalidad. A 
las 12 horas, los niveles de monóxido 
de carbono en la sangre bajan. A los 
3 meses, mejora la circulación y la 
función pulmonar aumenta.  

Al año, el riesgo de enfermedad car-
diaca baja al 50%. El riesgo de sufrir al-
gún evento cardiovascular importan-
te (muerte, infarto o accidente cere-
brovascular) baja significativamente 
a los 5 años posteriores a dejar de fu-
mar. Sin embargo, se necesitan entre 
10 a 15 años para que las tasas de in-
cidencia de estos eventos se acerquen 
a los que nunca han fumado. Está 
comprobado que dejar de fumar tie-
ne grandes beneficios a la salud, pero 
dejarlo no siempre es fácil.  

“No es fácil porque más que un há-
bito, el cigarrillo es una adicción, en 
particular a la nicotina, uno de sus 
principales componentes y que pro-
duce efectos placenteros en el cerebro. 
Si tomamos esto en consideración y 
como cualquier otra adicción, dejar de 
fumar requiere fuerza de voluntad y  
ayuda profesional”, aseguró Magdale-
na Galarce, médica especialista de 
servicios clínicos y farmacéuticos. 

La profesional aseveró que, a pesar 
de que hoy existen tratamientos far-
macológicos (con medicamentos 
aprobados por la Administración de 
Alimentos y Medicamentos de Esta-
dos Unidos, FDA), existe un consen-
so entre los especialistas que para de-
jar de fumar se necesita no sólo de un 
componente farmacológico, sino que 
también de uno psico-social fuerte. 
“Está demostrado que los tratamien-

tos farmacológicos avalados aumen-
tan la tasa de éxito si se los combina 
con la consejería práctica por parte de 
un profesional capacitado porque fa-
vorece que los fumadores cambien 
su comportamiento”, enfatiza. 

De acuerdo a la FDA, cuatro de los 
seis tratamientos eficaces para dejar 
de fumar se encuentran dentro de las 
terapias de reemplazo de nicotina 
(NTR, por sus siglas en inglés). Estas 
terapias estimulan los receptores del 
cerebro que reciben la nicotina y ayu-
dan a aliviar los síntomas de abstinen-
cia y las ansias de fumar que llevan a 
la recaída. Proporcionan de forma 
gradual al  cuerpo dosis más peque-
ñas de nicotina, sin exponerte a las 
sustancias químicas tóxicas que se 
encuentran en el humo del cigarrillo. 

Los NTR suelen ser de venta libre y 
podemos encontrar parches cutá-
neos, chicles (que deben masticarse de 
acuerdo a las instrucciones para que 
sean efectivos) y pastillas, que se uti-
lizan disolviéndose en la boca. Estu-
dios demuestran, según Galarce, que 
el uso de estas terapias tiene una pro-
babilidad de alrededor de 1,5 veces 
más de dejar de fumar de forma exito-
sa comparado con el uso de placebo. 

Asimismo, existen medicamentos 
-sin nicotina- que son efectivos. Uno 
de ellos es la Vareniclina (más cono-
cida como Champix), que requiere 
de receta médica y funciona al inter-
ferir los receptores de nicotina en el 
cerebro, disminuyendo el placer que 
una persona consigue al fumar y re-

cardiovascular al completar 
un año sin fumar. 
Especialistas llaman a dejar 
de consumir la sustancia.

baja el riesgo
50%

que se han realizado este 
año por la Seremi de Salud 
no se ha encontrado 
incumplimientos a la Ley.

En las 101 
fiscalizaciones 

o entregar gratuitamente cigarrillos 
en unidades o sueltos y en paquetes 
que contengan cantidades inferiores 
a las 10 unidades, entre otros.  

Franco de la Cruz, dueño del Res-
taurante Rosa Amelia, aseveró que 
desde que partió la Ley en 2013 los 
clientes se han ido adaptando al hecho 
de que deben fumar en la terraza. 
“Siempre hay algunos porfiados que 
preguntan si pueden fumar en el inte-
rior del local, lo que no está permiti-
do. Se les avisa que contamos con zo-
nas abiertas o terrazas donde puedan 
fumar”, aseguró y comentó que la gen-
te, en general, se adapta a la norma y 
al clima para fumar en exteriores. 

Durante 2022 se realizaron 303 ins-
pecciones en restaurantes, 137 de 
ellas en la provincia de Concepción, 
104 en Biobío y 62 en Arauco. Sólo 
hubo 2 citaciones al Juzgado de Poli-
cía Local por incumplimiento de la 
ley: una por falta de señalética, y la 
otra por presencia de colillas de ciga-
rrillos en espacios cerrados. 

 
Tratamientos y beneficios 

¿Son realmente efectivos los trata-
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MATERIAL ESTÁ SIENDO DIGITALIZADO Y COMPILADO PARA SU MEJOR CONSERVACIÓN  Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Frente a la Plaza de la Independen-
cia y un subterráneo se encuentra la 
oficina donde se mantiene el archivo 
del trabajo de Derechos Humanos que 
la Iglesia Católica de la región realizó 
durante la dictadura militar. 

Se trata del material recolectado 
durante 16 años, mediante la labor de 
dos iniciativas que fueron creadas para 
responder a las denuncias sobre muer-
tes, desapariciones, encarcelamien-
tos y persecuciones que vivieron per-
sonas tras la llegada de los militares al 
poder y que obligaron a la Iglesia a 
buscar una forma de responder a ellas. 

Así lo detalló María Eliana Vega, en-
cargada en la actualidad de custodiar 
y mantener esta documentación. 

“Los primeros registros que hay en 
este archivo de Derechos Humanos 
datan, aproximadamente,  de octubre 
de 1973. Es cuando se crea el Comité 
Pro Paz (Comité de Corporación para 
la Paz en Chile), en distintas ciudades 
del país, a instancias del cardenal Raúl 
Silva Enríquez en Santiago, y que era 
un organismo ecuménico y se levanta 
este comité para comenzar a recibir las 
denuncias de violaciones a los dere-
chos humanos  que ya estaban ocu-
rriendo a partir de 11 de septiembre de 
1973”, recordó. 

 
Departamento de  Servicio Social  

Y es que en este periodo de la histo-
ria reciente del país, una parte  del tra-
bajo en la defensa de los DD.HH.  se 
realizó desde dos espacios que fun-
cionaron al alero de la iglesia. El ya 
mencionado Comité Pro Paz y la Vica-
ría de la Solidaridad que surge en 1975, 
como explica Vega, pero que en la zona 
dio paso al surgimiento del Departa-
mento de Servicios Sociales, creado 
por el Arzobispado penquista, detalló. 

“Entonces se instala en Concepción 
el Comité Pro Paz, primero en una ofi-
cina, más bien en un pasillo del Arzo-
bispado de Concepción, que estaba 
en ese tiempo en Barros Arana #544, y 
al poco andar, cuando ya se empieza 
a saber de la existencia de este organis-
mo, se traslada a  Barros Arana #401, 
que también es una casa del Arzobis-
pado, pero donde había un hogar de es-
tudiantes. Ahí comienza a funcionar 
este comité”.     

“Funciona hasta fines de 1975 cuan-
do el general Augusto Pinochet le or-
dena al cardenal Henríquez que lo cie-
rre y en Santiago se crea la Vicaría de 
la Solidaridad. Y aquí en Concepción 
, el obispo José Manuel Sánchez crea el 
Departamento de Servicio Social, don-
de queda a cargo don Jorge Barudi Vi-
dela”, rememora la encargada del ar-
chivo. 

 
Conservando la Memoria 

La información recolectada en casi 
dos décadas surgió de los primeros 
esfuerzos por sistematizar de algún 
modo los antecedentes que las perso-

Arzobispado custodia 7 mil 
400 carpetas de trabajo en 
defensa de los Derechos 
Humanos en dictadura
A pocas semanas de cumplirse 50 años del Golpe de Estado, la Iglesia Católica en 
la zona repasa la documentación sobre la ayuda prestada a personas y sus 
familiares, quienes debieron enfrentar la persecución y la muerte tras la llegada 
del régimen militar al poder. 

zo era sólo un registro, para luego co-
menzar a hacer un seguimiento de las 
situaciones y saber qué había pasado 
con las personas. Entonces, ahí se co-
menzaron a armar carpetas”, detalla 
Vega. 

Y así fue naciendo el archivo, tan 
solo como un simple registro poco a 
poco fue ganando orden debido a la 
necesidad de gestionar los requeri-
mientos a nivel regional, cuando la 

zona incluía el territorio que hoy es la 
Región de Ñuble. 

“Al comienzo esto no era un archivo, 
simplemente era un registro  que los 
abogados manejaban, los asistentes 
sociales  hasta que en algún momento 
se dieron cuenta que era necesario te-
ner algo mucho más sistematizados y 
empiezan a armarse carpetas. Se hace 
una ficha unificada y ahí se comienzan 
a registrar estos casos”. 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

EN GABINETES y en 
perfecto orden han sido 
guardadas por años las 
informaciones sobre 
personas que 
recurrieron por ayuda 
en dictadura. 

nas comenzaron hacer llegar para ex-
poner su situación. 

“Lo que se empieza a hacer ahí es re-
cibir las denuncias de las personas 
que llegaban  a plantear su situación , 
que había sido detenidas  o que llega-
ban familiares  a contar que sus parien-
tes, padres o hijos,  hermanos, esposos  
había sido detenidos y no se sabía su 
paradero, entonces se empieza a regis-
trar esto en una ficha, que al comien-

Ciudad
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de extensión tuvo el trabajo 
de la Iglesia Católica en 
materia de defensa de los 
Derechos Humanos en 
dictadura. 

años
19

fuera de la Región 
Metropolitana debido a su 
contenido, extensión 
temporal y orden. 

Archivo es único 
en su tipo 

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

 
Pastoral  
de Derechos  
Humanos 

La historia del archivo se fue 
construyendo con los años y no 
estuvo exenta de dificul-
tades y reparos al inte-
rior de la propia igle-
sia. Por ello, comen-
zando la década de  
los ochenta, la ta-
rea de defensa 
de los Dere-
chos Hu-
manos 
terminó 
dando vida 

oficialmente bajo la custodia del Arzo-
bispado de Concepción” relata la encar-
gada de este espacio. 

“Y lo que hay aquí entonces son regis-
tros de situaciones ocurridas entre el 11 
de septiembre de 1973 y el 10 de marzo 
de 1990, por lo tanto este es un archivo 
cerrado oficialmente”, subraya. 

 
Banco de datos  

Este ha sido otro de los principales 
aportes que ha permitido la manten-
ción de este archivo. Ya que debido al 
trabajo realizado por casi dos décadas, 
ha sido fuente de consulta para jueces 
y policías que han investigado a lo lar-
go de los años los crímenes cometidos 
en dictadura. 

“Se trata de un archivo privado, por-
que pertenece a una institución privada 
que es el Arzobispado de Concepción, 
pero de interés público, porque la infor-
mación  que contiene acá es valiosa y 
sensible sobre todo para las personas 
que hicieron denuncias”, aclaró Vega. 

“Entonces, este archivo es materia 
de consulta para las personas que de-
nunciaron, para las víctimas directas, 
que sufrieron prisión política, exilio, 
relegación”. 

“Para los familiares de las víctimas en 
aquellos casos de detenidos desapare-
cidos y ejecutados políticos. Y también 
para las causas  que se han llevado en 
Derechos Humanos. Abogados lo con-
sultan para verificar antecedentes para 
saber si esas personas tuvieron o no de-
nuncias en algún momento, si se hizo 
una acción judicial”. 

“Y lo consultan jueces que llevan cau-
sas de violación a los Derechos Huma-
nos. Se solicitan para verificar la auten-
ticidad de los documentos. También la 
Policía de Investigaciones por petición 
de jueces, sobre todo si son de otra zo-
nas”, enfatiza la también periodista  y 
encargada actual del archivo. 

Este cuenta en la actualidad con 7 mil 
400 carpetas con información recibida  
a lo largo de los años. De ellas, 192 car-
petas de detenidos desaparecidos que 
son de la Región del Biobío. Más de 68 
carpetas que corresponden a personas 
de la ahora Región de Ñuble. Además de 
240 carpetas con información de perso-
nas que fueron exiliadas-retornadas.  

 
Digitalización 

Desde hace un tiempo, el archivo 
está siendo digitalizado para conser-
varlo con el paso del tiempo. De he-
cho, ya se ha logrado que casi la mi-
tad de las carpetas hayan sido esca-
neadas, lo que nuevamente le da un 
valor especial a este espacio de me-
moria y conservación.  

“En términos concretos este es el úni-
co archivo hasta donde yo sé, de esta na-
turaleza que existe en la Región del Bio-
bío y podría no equivocarme al decir, 
que en todo el resto del país, fuera de 
Santiago”, cerró María Eliana Vega.

DIGITALIZACIÓN. Buscando 
asegurar la conservación de los 

documentos se trabaja en este tipo 
de procesamiento informático.  
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crítica  de ciertos sectores  
que no les parecía que sea 
estuviera trabajando en 

esto  y por ello se crea la 
Pastoral de Derechos Hu-

manos, que cierra en el año 1992 
, ya en democracia cuando se realiza 
el trabajo para el Informe Retting, 
que yo diría que más de 80% de la in-
formación que contiene este informe 
de la región del Biobío, proviene de 
este archivo”, aseveró Vega. 

“El archivo al cierre de la Pastoral 
de Derechos Humanos queda bajo la 
custodia de la Vicaría Pastoral Obre-
ra. Se termina esta vicaría y  queda 

El pasado mes de junio, el Conse-
jo Regional aprobó $5.862 millones 
para la construcción del Museo de 
la Memoria y los Derechos Huma-
nos en Concepción, que se empla-
zará en el Parque Bicentenario de 
Concepción. 

Lo que permite avanzar en este 
proyecto que no había encontra-
do el apoyo político hasta ahora y 
que permitirá al Ministerio de 
Obras Públicas (MOP) avanzar en 
las etapas que restan para su ma-
terialización. 

Y en ese sentido, María Eliana 
Vega reconoce que es una opción 
podría llegar a ser viable, pero que 
nada de aquello está resuelto y fal-
ta aún bastante tiempo para que se 
conozca una decisión en torno a 
dicha opción.  

“Hasta ahora no hay una deci-
sión de más largo plazo  en relación 
al archivo. Porque también han sur-
gido voces o peticiones de que este 
material  se pudiera trasladar  al fu-
turo Museo Regional de la Memoria, 
Esa ya es una decisión que ya la 
toma el Arzobispo y el Consejo del 
Arzobispadoque lo van a analizar, 
imagino, en su momento”.  

“Lo que se está haciendo ahora  es 
conservar de la mejor manera posi-
ble  estos documentos , mantener-
los bajo la tuición del Arzobispado 
, porque en este minuto es el mejor 
lugar  donde puede estar  y en sumo-
menmnto se verá  que va a pasar con 
ellos. La idea es que estos docu-
mentos estén disponibles  para la 
consulta de aquellas personas que 
lo requieran” manifestó Vega. 

a una nueva pas-
toral al interior 
de la iglesia. 
“El año 1983 se 

produce reorganiza-
ción del Departamento de Servicio 
Social, la Iglesia considera que es ne-
cesario que esta labor se conozca  y 
se valide más bien al interior de la 
propia Iglesia, porque igual había 

¿Archivo al Museo Regional de la Memoria? 
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Sector “Vega Monumental”, 
un clásico penquista

ENTRE VILLAS, PLAZAS Y UN PATRIMONIAL CLUB SOCIAL Y DEPORTIVO

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Lorenzo Arenas no 
es icónico sólo por 
albergar a un 
imponente centro 
de distribución. 
Este sector que 
comenzó su 
desarrollo  junto con 
el siglo XX está lleno 
de cualidades que le 
dan una  identidad 
que resiste a lo 
largo de los años 
y el avance de la 
capital regional. 

LOS NEGOCIOS DE BARRIO 
RESISTEN EN LORENZO ARENAS  

  y a diario su comunidad acude al 
comercio local del que son vecinos, 

como en la intersección de las calles San 
Eulogio con Rodolfo Briceño. 

EL CLUB LORENZO ARENAS da identidad 
deportiva y social al sector con su reconocida 
insignia. Su sede está en la calle Teniente Riquelme. 

LA CALLE MIRAFLORES alberga uno de los varios 
sectores que conforman al histórico Lorenzo Arenas.  

LA PLAZA IV 
CENTENARIO de la villa que 

le da su nombre es punto 
típico de encuentro entre 

vecinos, de juego infantil y de 
tránsito por el sector.  
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Mañana (14 de 
julio) cierra la 
convocatoria

Entre el 17 y el 19 de noviembre 
próximos la capital penquista será 
escenario de un evento con proyec-
ción al mundo y al futuro de Chile. 
Porque llegará la “Ocean Hackathon” 
con su invitación a resolver retos en 
torno al océano para el desarrollo 
sostenible a través de prototipos tec-
nológicos-digitales creados en 48 
horas, para lo que se pueden postu-
lar propuestas hasta este 14 de julio. 

Esta hackathon oceánica es la 
competencia local de una interna-
cional que por tercer año consecu-
tivo aterriza en nuestro país y la or-
ganizan la Embajada de Francia, el 
Instituto Francés de Chile e Inria 
Chile. Para la versión 2023 tam-
bién participan de la organización 
la Universidad de Concepción 
(UdeC) junto con el centro Copas 
Coastal, donde se alojará la mara-
tón, con datos provistos por el Data 
Observatory.  

“La Región del Biobío es una re-
gión que vive en torno al mar y es re-
conocida como un polo oceanográ-
fico a nivel latinoamericano. En-
tonces, ayudar en la organización y 
actuar como sede de la ‘Ocean 
Hackathon’ es muy significativo, es 
un reconocimiento para nosotros y 
un desafío muy grande”, manifestó 
la doctora Camila Fernández, di-
rectora del Copas Coastal, centro de 
investigación oceanográfica de ex-
celencia que alberga el Departa-
mento de Oceanografía UdeC.  

Y es que son 16 las ciudades de va-
rios países en distintos continentes  
los que están participando con una 
versión de la maratón del océano y 
el ganador de cada uno de los even-
tos acudirá a presentar su proyecto 
a la gran final que se realizará du-
rante diciembre en Brest, ciudad 
francesa, cuando se elegirán a los 
tres mejores pitchs del mundo.  

 
Evento nacional 

“Océanos en riesgo: soluciones 
para el futuro del ecosistema mari-
no” es el tema marco de este 2023 
para la “Ocean Hackathon” y, según 
explicó la doctora Fernández, su 
llamado es que las ideas aborden los 
principales problemas que enfren-
ta el sistema oceánico, sea el  propio 
océano o  comunidades humanas 
costeras.  

El gran objetivo es dar una solu-
ción tecnológica e innovadora hoy 
para transitar a un mañana más 
próspero con miras al 2030, plazo fi-
nal y crítico para lograr el desarro-
llo sostenible. Se trata del mayor 
desafío  que enfrenta la sociedad 
global contemporánea y lo ha plan-

FOTO: ARCHIVO / LUKAS JARA M.

dad y del planeta, debido al con-
texto de distintas crisis socio-am-
bientales que existen.  

La mitigación y adaptación al ca-
lentamiento global y cambio climá-

tico que están influyendo sobre los 
diversos ecosistemas con su biodi-
versidad y condiciones en que viven 
las personas, y el resguardo de los 
mares y su vida de dichos fenóme-
nos u otras amenazas son algunas 
de las metas de los Objetivos de De-
sarrollo Sostenible.  

“Para llevar a cabo la hackathon 
definimos cinco factores de riesgo 
principales relacionados con te-
mas como polución, eventos extre-
mos o uso del borde costero. Quie-
nes postulen deben responder a al-
gunos de estos con soluciones y así 
también a contribuir en avanzar 
en desafíos que tenemos como país 
en términos de adaptación e inno-
vación y generar ideas creativas en 
torno al desarrollo tecnológico 
para poder vivir en armonía con 
nuestro océano”, resaltó la ocea-
nógrafa Camila Fernández.  

En particular, las propuestas que 
se pueden desarrollar deben dar so-
lución a los riesgos de pérdida de: 
servicios ecosistémicos marinos, 
de oxígeno o desoxigenación del 
océano,  de recursos marinos por 
actividad pesquera y acuícola, de in-
formación por falta de monitoreo, o 
de hábitats por contaminación.  

La científica contó que tras el cie-
rre del periodo de postulación, du-
rante agosto un comité de especia-
listas va a evaluar a las propuestas 
para seleccionar a 6 equipos que 
podrán asistir a la competencia en 
la UdeC para desarrollar su solución 
en maratónicas jornadas y presen-
tar el pitch frente al jurado que ele-
girá al representante chileno para la 
final mundial. 

Personas particulares o natu-
rales y personas jurídicas como un 
centro de investigación, startup u 
otro a través de integrantes  tienen 
la posibilidad de postular sus 
ideas para optar a participar de la 
competencia.  

Desde la página web www.inria.cl 
se puede acceder al espacio con in-
formación detallada sobre el even-
to con su temática general y sus ba-
ses, así como también al formulario 
de postulación.
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“OCÉANO EN RIESGO”  es el gran tema de la hackathon 2023 
y se definieron cinco factores puntuales.  A uno de estos 
deben responder ideas postuladas.  

teado Naciones Unidas para alcan-
zarlo a través de 17 objetivos de dis-
tintos ámbitos e interconectados 
en su éxito y que permitirán asegu-
rar la prosperidad de la humani-

COMPETENCIA SE REALIZARÁ DEL 17 AL 19 DE NOVIEMBRE

UdeC y Copas Coastal 
se preparan para 
recibir la internacional 
“Ocean Hackathon”
Por tercer año se realiza en Chile y por primera vez llega a 
Concepción el evento que invita a desarrollar en 48 horas a 
prototipos tecnológicos e innovadores para abordar riesgos 
que afectan al océano  en miras a su futuro sostenible. La idea 
ganadora tendrá un cupo para la gran final mundial. 

16 ciudades en distintos países están participando con eventos 
locales de la “Ocean Hackathon” para elegir a la propuesta 
ganadora que va a competir en la gran final que será en Francia.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

para postular propuestas  de 
solución a retos oceánicos y 
optar a participar de la 
“Ocean Hackathon”. 
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de trabajo tiene el Centro 
Eula y lo inició estudiando la 
cuenca del Río Biobío.

años 
33

EN LA UNIVERSIDAD DE OREGON SE REALIZÓ RELEVANTE CONFERENCIA

Los impactos del cambio climáti-
co sobre el planeta y a nivel socioe-
conómico provocan preocupación 
por lo que se ve o lo que los modelos 
predicen. 

Una situación de especial alerta e in-
terés es en materia de precipitación y 
disponibilidad del recurso hídrico, 
con foco en la crisis que afecta  a dis-
tintos territorios del mundo. Chile es 
un ejemplo y la zona centro-sur vive 
una megasequía desde 2010, generan-
do varios retos para la gestión de cuen-
cas y del agua. 

En ese escenario fue que el doctor 
Ricardo Barra, director del Centro 
Eula Chile de la Universidad de Con-
cepción (UdeC), viajó hasta Estados 
Unidos durante junio para exponer 
en la Universidad de Oregon sobre la 
situación de la cuenca del Río Biobío, 
en base a las evidencias que proveen 
los 33 años de investigación que ha 
realizado allí el Eula. 

Su estadía se dio en el marco de la 
8th Interagency Conference on Re-
search in the Watersheds (Octava Con-
ferencia Interinstitucional sobre In-
vestigación en las Cuencas), donde 
actores del mundo académico y pro-
ductivo se dieron cita para compar-
tir estudios y experiencias relaciona-
das con la protección de riberas y 
programas de adaptación agrícola a 
la escasez hídrica. 

 
Problemas compartidos 

El doctor Barra, académico de la 
Facultad de Ciencias Ambientales de 
la UdeC, expuso en el seminario titu-
lado Ciencia Adaptativa de Cuencas y 
Manejo de Ecosistemas en Cambio 
Climático (Adaptative Watershed 
Science and Ecosystem Management in 
Changing Climate). 

Una participación enriquecedora 
para el científico, ya que sostuvo que 
“fue una conferencia bien interesan-
te porque, aparte del debate cientí-
fico que se generó de las presentacio-
nes donde se relevó prácticamente el 
carácter complejo que tiene la ges-
tión del agua en estos tiempos de 
mucha incertidumbre climática, en 
el fondo estamos enfrentando situa-
ciones muy parecidas en distintas 
partes del mundo”. 

La reunión se organizó en la zona 
Pacífico Noroeste de Estados Uni-
dos, muy similar a Chile en términos 
geográficos, por lo que el doctor Ba-
rra afirmó que “se presta mucho para 

Académico UdeC llevó la 
situación hidrográfica del Río 
Biobío hasta Estados Unidos
Ricardo Barra, director del Centro Eula Chile, expuso las 
evidencias que proveen tres décadas de trabajo en la cuenca 
local. Su charla se dio en el marco de un evento que reunió a 
actores del mundo académico y productivo para abordar 
experiencias en relación con la protección de riberas y 
adaptación agrícola a la escasez hídrica que afecta al mundo. 

estudios comparativos, porque son 
paisajes parecidos, por tanto, tene-
mos amenazas similares y los mis-
mos desafíos”.  

“Ellos saben que está disminuyen-
do la tasa de precipitación, que au-
menta la temperatura, que hay cam-
bios en la producción agrícola. En-
tonces, están desarrollando muy 
fuertemente programas de adapta-
ción, por ejemplo, en la actividad agrí-
cola, para ahorrar agua y hacer la agri-
cultura algo más eficiente”, precisó. 

Desde allí resaltó que “tienen algu-
nas medidas mucho más estrictas que 
nosotros en términos de protección de 
las riberas de los cursos de agua. Tie-

nen lo que se llama zonas de buffer, 
mucho más pronunciadas que las que 
tenemos nosotros, que tenemos áreas 
de protección de riberas muy débiles 
en general, donde llega mucha basu-
ra a los cursos de agua, mucha esco-
rrentía y contaminante”. 

 
Trabajo del Eula 

Respecto a la investigación del Eula 
y la situación hidrográfica del segun-
do río más largo y el más ancho de Chi-
le, el doctor Ricardo Barra tenía mu-
cho para compartir, porque el centro 
inició su trabajo estudiando la cuen-
ca del Biobío. 

“Hay una historia bastante larga y 

para ellos fue interesante saber que en 
países en vías de desarrollo también 
hay posibilidades de investigación y de 
impacto de la actividad de investiga-
ción en regulaciones, como es el caso 
de la norma de calidad secundaria 
que tiene el Río Biobío, que se hizo gra-
cias a los datos que tenía el Eula y al 
programa de monitoreo”, aseguró. 

 
Aprendizajes 

Y sobre el impacto e incentivo que 
generó su estadía, el doctor Barra puso 
el acento en la estrecha colaboración 
que tienen distintos entes con la Univer-
sidad de Oregon. 

“Estas conferencias son promotoras 

FOTO: CENTRO EULA UDEC

de esa colaboración y algo de eso de-
bemos aprender acá. Somos un país 
que necesita construir confianza. Y 
este tipo de encuentro entre la univer-
sidad y el sector productivo es súper 
necesario, ya que tiene que ver con 
cómo utilizar estas experiencias como 
fuente de información para tomar de-
cisiones”, manifestó.  

Y son decisiones que cada vez co-
bran más importancia, ante los cam-
bios climáticos que se observan y los 
que se pronostican en relación con 
un fenómeno que incrementará en 
frecuencia e intensidad a los eventos 
extremos.  

“El avance de esto es progresivo. 
Nos tiene que permitir a nosotros, por 
lo menos en Chile, adaptarnos a los 
cambios que estamos observando. Sa-
bemos que vamos a tener menos agua 
y altas temperaturas, sabemos que el 
patrón de producción agrícola va a ir 
cambiando en el tiempo. Entonces 
prepararnos para eso es necesario e 
importante para no llegar tarde con 
soluciones”, cerró. 

Diario Concepción
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RICARDO BARRA viajó durante 
junio a la Universidad de Oregon, 

emplazada en la zona Pacífico 
Noreste de Estados Unidos, que 

comparte características 
geográficas con nuestro territorio. 
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FONDO DE GARANTÍAS PARA PEQUEÑOS Y MEDIANOS EMPRESARIOSAníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Cerca de 7 mil 700 créditos comer-
ciales de inversión se han entregado en 
la Región del Biobío con el Fondo de 
Garantías para Pequeños y Medianos 
Empresarios (Fogape). El monto en la 
zona equivale a $145 mil millones y 
corresponde al 7,8% del financiamien-
to entregado en el país. Esto según da-
tos de la Seremi de Economía, Fomen-
to y Turismo. 

“El Fogape Chile Apoya hasta el mo-
mento ha podido colocar en la Región del 
Biobío 7 mil 700 créditos comerciales 
de inversión que son para la recupera-
ción de activos de inmobiliario; de mer-
cadería; de infraestructura. Esta canti-
dad de créditos aborda un monto que su-
pera los $162 mil millones entregados 
como créditos en la Región del Biobío. De 
ellos, son $145 mil millones los que lle-
van garantías con Fogape Chile Apoya, 
hablamos de cerca de un 90%”, detalló Ja-
vier Sepúlveda, seremi de Economía.  

Sobre el financiamiento inyectado, 
Sepúlveda agregó que “estos montos 
entregados en la Región del Biobío 
equivalen al 7,8% del financiamiento 
que se ha entregado a nivel nacional, lo 
que también es muy importante, por-
que significa un apalancamiento de 
recursos grande”. 

 
Cambios  

Ya se encuentra publicado en el Dia-
rio Oficial el cambio al reglamento para 
acceder al crédito con Fogape, el que 
ahora se extiende a todas las micro, pe-
queñas y medianas empresas 
(MiPymes) del país. 

Las modificaciones apuntan a am-
pliar los criterios de elegibilidad de 

Fogape: Se han 
entregado 7 mil 700 
créditos en la Región 
del Biobío
Esto corresponde a $145 mil millones de cobertura, y que 
equivale al 7,8% del financiamiento entregado en el país, 
según datos del Ministerio de Economía. 

quienes pueden optar al financiamien-
to con garantía estatal, así como elimi-
nar la lista de giros priorizados de em-
presas. De tal forma, todas las MiPymes 
(personas naturales o jurídicas) cuyas 
ventas no excedan las 100 mil UF anua-
les (más de $3 mil 300 millones) pue-
den acceder a recibir el Fogape. 

En el reglamento original del Fondo 
se establecía una consideración con 
aquellos empresarios y empresas que 
tuvieran ventas anuales superiores a 2 
mil 400 UF, ya que sólo podrían optar 
a este financiamiento con criterios es-
peciales de selección, debiendo cum-
plir con al menos uno de ellos. 

“Lo que hemos hecho es ampliar la 
cobertura de Fogape para llegar a más 
pequeñas y medianas empresas. Esto 
se ha hecho así porque entendemos la 
situación económica delicada que es-
tán viviendo muchas Mipymes y sabe-
mos que el acceder a financiamiento de 
los distintos bancos es sumamente im-
portante para reactivarlas”, agregó el 
seremi de la cartera económica. 

Los criterios que se eliminaron son 
haber recibido un crédito similar con 
garantía Covid; haber sido beneficiado 
por algún programa como “Recupera 
tu Pyme” o “Recupera tu Barrio Zona 
Cero”; haber sido elegido en el catastro 

de afectados por violencia rural; y es-
tar en uno de los giros priorizados. 

Acerca de los requisitos que fueron 
retirados, Sepúlveda sostuvo que “lo 
que nosotros estamos haciendo es eli-
minar algunos requisitos que fueron in-
corporados durante la primera ver-
sión del Fogape Chile Apoya. Estos re-
quisitos eran específicamente para 
pequeñas y medianas empresas, por lo 
tanto, al eliminar estos requisitos, lo 
que hacemos es ampliar el acceso a 
oportunidades que van”. 

Asimismo, uno de los grupos de 
MiPymes que han captado la atención 
del Gobierno son los afectados por las 

inundaciones. En base a esto, desde la 
cartera de Economía el llamado es a ac-
ceder a créditos de inversión con este 
fondo de garantía estatal. “Esperamos 
que con esta eliminación de restriccio-
nes que tenían las pequeñas y media-
nas empresas los montos sigan cre-
ciendo, porque se necesitan, sobre todo, 
en algunos sectores productivos muy 
delicados como lo es el turismo después 
de la emergencia”, cerró el seremi. 

 
Alivio Tributario  

La Tesorería General de la Repúbli-
ca informó que con la entrada en vigen-
cia de la Ley 21.578, publicada en el Dia-
rio Oficial el 30 de mayo pasado, se 
amplió la vigencia del beneficio de ali-
vio tributario para las MiPymes, con-
templado en la Ley 21.514 (diciembre 
de 2022), hasta el 31 de marzo de 2024. 

“Aquí lo importante es que los con-
tribuyentes, en específico las Mipymes, 
que tengan algún tipo de morosidad 
con respecto a alguna contribución o 
deuda fiscal puedan acercarse a Teso-
rería General de la República para ge-
nerar este tipo de convenios de pago”, 
sostuvo el seremi de Hacienda del Bio-
bío, Sebastián Rivera. 

Cabe destacar que la normativa dis-
pone que los contribuyentes con deu-
das tributarias morosas, puedan nor-
malizar su situación con la suscrip-
ción de un convenio de pago con la 
TGR, mediante el pago en cuotas has-
ta en 48 meses, y la condonación del 
100% de intereses y multas. Asimismo, 
los deudores que opten por ponerse al 
día con el pago al contado también 
obtienen el beneficio de la condona-
ción de multas e intereses.  

En definitiva, el beneficio se mantie-
ne de la ley original. Esto es generar has-
ta en 48 meses el convenio de pago, en 
donde también está la condonación 
del 100% de las multas e intereses”, 
agregó Rivera. 

Según datos de la TGR, en la Región 
son alrededor de 6 mil Mipymes las 
que han accedido al convenido, de un 
universo de 36 mil, aproximadamente. 
“Estamos hablando que sólo casi el 
17% del universo de Mipymes aprove-
chó este convenio”, acotó el seremi de 
Hacienda. 

La intención de las autoridades es 
que muchas más empresas se puedan 
sumar al convenio, ya que aseguran 
que la cantidad de firmas que lo han he-
cho aún es baja. En esa línea, Cristián 
Astudillo, director regional de la TGR, 
afirmó que “se han regularizado deudas 
por más de $5 mil millones a la fecha 
en el Biobío. Esperamos que la mayor 
cantidad de MiPymes pueda acogerse 
al beneficio”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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30 de mayo: es el día en que se publicó en el Diario 
Oficial la ampliación de la vigencia del beneficio 
de alivio tributario para las MiPymes.
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TRADICIONAL COMIDA DE INVIERNOEdgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Entre $9.080 y $9.370 varía el 
valor del carro con los ingredien-
tes para la preparación de la típi-
ca sopaipilla. Esto según el portal 
comparador de precios del Servi-
cio Nacional del Consumidor (Ser-
nac) en base a  supermercados de 
Concepción y Talcahuano. 

Cada carro consultado a través 
de https://obser vatorio.ser-
nac.cl/está considera ingredien-
tes como harina sin polvos de hor-
near, sal de mar, aceite vegetal, y 
azúcar. 

 
Fabricantes de masas 

La sopaipilla es una de las pre-
paraciones más tradicionales de la 
cultura criolla y que toma mayor 
relevancia durante el invierno. Se-
gún varios investigadores sus orí-
genes son de raíz árabe. 

En este sentido es que la comer-
cialización no solamente recae en 
los ingredientes, sino que también 
en la masa o bien el producto 
como tal. 

En el Gran Concepción son va-
rios los puntos de venta donde se 
oferta la sopaipilla.  

En el caso del centro penquista, 

Sernac: Valor de carro con 
ingredientes para sopaipillas 
se ubica cerca de los $9.000

llo cuyo valor es de $2.000 el kilo”. 
En tanto, Juan Carlos Martínez, 

administrador de “Masas al Rock” 
(Galvarino #706, Concepción), 
contó que “llevamos 17 años en 

operaciones como negocio y 
fabricantes de ma-

sas, nuestra reso-
lución es de pana-

dería, fábrica de 
empañadas y dulces 

chilenos donde con-
tamos con masas para 

sopaipillas, empanadas 
y calzones rotos”. 

“Además de la venta de 
masas para freír sopaipi-

llas (tradicionales sin za-
pallo) cuya bandeja de 20 

unidades (congeladas) tiene 
un valor de $4.800, tenemos 

todos los días ventas de sopai-
pillas fritas listas para consu-

mir  a $300 cada una”. 
 

Restaurantes y otros 
Juan González, ejerce como gar-

zón hace más de 36 años en el tra-
dicional restaurant Rincón 

Marino de Concepción. 
Señaló que “ofrecemos 

sopaipillas tradiciona-
les a $400 la unidad, 
cuyo valor es el mis-
mo por docena don-
de el diámetro apro-
ximado es de 11 cen-
tímetros”. 

Del mismo modo, 
según publicó en su 

instagram, “Don So-
paipa” ofrece reparto 

gratis en Talcahua-
no, excluyendo los 
cerros y exhibe 
venta de masas de 
sopaipillas para 
freir con un agre-

gado de 12 empa-
nadas de queso o 

arrollados primavera 
a $ 3.500 el kilo.

Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

$2.000
es el precio promedio del kilo en el caso 
del producto hecho.

la Pandería San Pablo cuya tra-
yectoria cuenta con más de 35 
años de servicio con distintas su-
cursales en la comuna es una fa-
bricante de las mencionadas 
masas. 

Ximena Neira, administrati-
va del local de Ongolmo #470, 
detalló que “tenemos cinco 
sucursales (...) y somos fa-
bricantes de masas para 
empanadas y sopaipillas 
hace más de 35 años. 

Nuestros productos son en base a 
los ingredientes de las sopai-

pillas tradicionales, 
sin zapa-

En el Gran Concepción la oferta parte desde la preparación y venta de masas. 
Harina, aceite y zapallo destacan como ingredientes básicos.

INGREDIENTES TRADICIONALES

Para 4 personas
Sin zapallo 

- 1 cdta de levadura para pan

 
- 1 cdta de azúcar

 
- 1 taza de agua tibia

 
  (1/4 taza para la levadura 

  
   y ¾ taza para la masa)

  
- 2 tazas de harina (280 gramos)

 
- 1 cdta de polvos de hornear

 
- 1 cdta de aceite o mantequilla

 
- 1 pizca de salCon zapallo 

- 1 1/2 taza de zapallo 

 
  cocido y molido.

 
- 1 pizca de Sal de Mar Gourmet

 
- 2 1/2 tazas de agua.

 
- 3 cucharadas de manteca 

 
  derretida.

  
- Aceite (para freír).

 
- 1 cucharadita de Polvos 

 
  de Hornear Gourmet

 
- 3 1/2 tazas de harina sin 

    
  polvos de hornear.

1 2 3
4 5 6
7 8

0
9

Direcciones de Supermercados 

Tucapel #1313..........
..........

..........
..........

........$
9.080

Cosme Churruca #75..........
..........

..........
.....$9.080

Chacabuco #70..........
..........

..........
..........

.....$9.080

Caupolicán #772..........
..........

..........
..........

...$9.080

Francisco Bilbao #446..........
..........

..........
..$9.080

Gómez Carreño #3875..........
..........

..........
. $9.080

Las Araucarias #295..........
..........

..........
.... $9.080

Lleuque #1540..........
..........

..........
..........

......$9.370

Valores de carro 

con conjunto de 

ingredientes para 

sopaipillas

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P. 
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PubliNota

CONTORNOS 
PARA UNA 
REFORMA 
URGENTE

El Centro de Políticas Públicas de la Ponti-
ficia Universidad Católica de Chile, desarro-
lló en el año 2018 un interesante informe pre-
visional, denominado “Pensiones en Chile: an-
tecedentes y contornos para una reforma 
urgente”, liderado por Paula Benavides y Ro-
drigo Valdés, el cual exponía una serie de aná-
lisis interesantes del punto de vista técnico, 
lo cuales a 5 años de entregado el informe, 
están más vigentes que nunca. 

Dentro de los muchos aspectos vistos, hay 
una serie de elementos interesantes que no 
hemos escuchado en la discusión previsional 
actual, que son importante tenerlos en cuen-
ta, pues aportan una visión clave de cómo 
realmente se pueden mejorar las pensiones. 

Por ejemplo, si una mujer retrasa su pensión 
desde los 60 años a los 65 años, entonces su 
pensión mejora en al menos un 30%. En el 
caso de los hombres, al postergar un año la 
edad de pensión, ésta mejora en un 7%. Res-
pecto a la tasa de cotización, por cada pun-
to que se aumente, la pensión mejora en un 
10% para alguien que ingresa al mercado la-
boral, y mejora en un 3% para alguien que esté 
a 15 años de pensionarse. Un tema crucial to-
cado por el informe es la rentabilidad, pues 
por cada punto de mayor rentabilidad duran-
te la vida laboral, la pensión mejora en un 25%, 
y si fueran dos puntos de mayor rentabilidad, 
la mejora de la pensión sería un 50%. Respec-
to a las comisiones, si el 50% de la utilidades 
de la industria previsional fuera destinado a 
mejorar las pensiones, éstas sólo aumentarían 
en un 3% o 4%, por lo que el foco de la refor-
ma previsional debe estar en la rentabilidad, 
donde sí se pueden mejorar las pensiones, sin 
la mayor necesidad de grandes reformas. 

Los aspectos mencionados anteriormente 
son fundamentales, pues centran la discusión 
previsional es los puntos técnicos que han 
sido obviados por el Gobierno, que si bien 
pueden ser impopulares, son necesarios, 
como es el de aumentar la edad de pensión 
de las mujeres a los 65 años, y luego la de 
hombres y mujeres en un par de años más, o 
bien dejar de insistir en las utilidades de la in-
dustria, pues su impacto en mejores pensio-
nes es marginal, no así en la rentabilidad, don-
de debiéramos tener gran parte de los esfuer-
zos en la búsqueda de mayores rentabilidades 
con riesgos acotados. 

El espíritu refundacional de la reforma pre-
visional del Gobierno debe ir de salida, para 
dar paso a acuerdos en materias técnicas, am-
pliamente estudiadas por distintos centros de 
estudios, que sí tienen impacto relevante en 
las futuras pensiones, y que pueden lograr rá-
pidamente acuerdos políticos transversales en 
la materia, para sacar adelante una reforma 
previsional que es urgente. 

EN EL CONGRESO

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

La ministra del Trabajo y 
Previsión Social, Jeannette Jara, 
citó este viernes a una reunión 
a los partidos políticos que es-
tán representados en el Con-
greso, con el objetivo de alcan-
zar un acuerdo respecto a la re-
forma al sistema de pensiones. 

La secretaria de Estado se-
ñaló tras la sesión de la Comi-
sión de Trabajo y Seguridad 
Social de la Cámara de Dipu-
tados y Diputadas que “va-
mos invitar a todos los parti-
dos políticos que forman par-
te de la Comisión de Trabajo, 
y también de este Parlamen-
to, a que puedan sumarse a 
un acuerdo por las pensio-
nes. Vamos a escuchar tam-
bién las propuestas que los 
partidos nos quieran hacer”. 

Agregó que “la idea es cons-
truir un acuerdo que abarque 
la representación de los parla-
mentarios en atención a sus 
partidos políticos; es decir, un 
acuerdo más amplio que la 
Comisión de Trabajo propia-
mente tal. Lo anterior, para 
agilizar la discusión y poder 
sumar voluntades a fin de que 
podamos mejorar las pensio-
nes muy pronto”. 

Ministra convoca a partidos 
por tema pensiones

La titular del Trabajo,  Jeannette Jara, dijo que el 
objetivo es llegar a un acuerdo.

FOTO: GENTILEZA PROCHILE

que son aquellos artículos 
que se encuentran tanto el 
Decreto de Ley 3.500 que re-
gula el actual sistema de pen-
siones, como en el proyecto 
de ley del Ejecutivo.
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Realizarán feria de 
vinos naturales en 
Concepción

rales de Biobío e Itata, ade-
más de actividades para to-
das las edades, comida salu-
dable y música en vivo. 

 
Organizadores 

“Harinaos del Sur es una 
feria donde nos preocupa-
mos de que los vinos real-
mente sean naturales, es de-
cir: que pertenecen a la agri-
cultura sana y de pequeña 
escala. La gran mayoría de 
las viñas en Chile utilizan gli-
fosato y fertilizantes quími-
cos sintéticos” explicó Alice 
L´Estrange, organizadora de 
la feria y productora de vinos 
naturales. 

Por primera vez en Con-
cepción se realizará la feria 
de vinos naturales más gran-
de de Chile. Se trata de Hari-
naos del Sur, una iniciativa 
independiente que busca re-
levar la importancia de pro-
ducir y consumir vinos natu-
rales, respetar los métodos 
tradicionales y cuidar los 
suelos y las comunidades 
campesinas. 

La feria, que se realizará 
este sábado 15 de julio, desde 
las 12 horas en el Centro De-
portivo y Social Lord Cochra-
ne, (O´Higgins 1127, Concep-
ción); contará con más de 25 
productores de vinos natu-

La Comisión de Trabajo y 
Seguridad Social aprobó esta 
semana los primeros artícu-
los de la reforma previsional 
presentada por el Gobierno. 

En concreto, los parlamen-
tarios de la instancia legisla-
tiva visaron cuatro de las de-
nominadas “normas espejo”, 

 FOTO: /CC
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Bajo la dirección de Pablo Sabat, el concierto tendrá como 
solistas al violinista Freddy Varela y al violista Fernando Rojas. 

El concierto es organizado 
por el Teatro Biobío, con el 
apoyo de KAPSCH, Schiebel 
y la Embajada de Austria.

Cita con apoyo 
extranjero

Próximo evento 
destacado

6°Concierto Sinfónico 
UdeC girará en torno a 
obras de Bizet y Mozart

MAÑANA A LAS 19.00 HORAS

Con obras de Wolfgang Amadeus 
Mozart y de Georges Bizet, la Sinfó-
nica seguirá adelante con su tempo-
rada 2023, en un concierto pactado 
para mañana a las 19.00 horas en el 
Teatro UdeC y que tendrá como 
protagonistas al concertino Freddy 
Varela en violín, Fernando Rojas en 
viola y la dirección del maestro pe-
ruano, Pablo Sabat. 

“Este concierto contará con dos 
obras de carácter delicado, momen-
tos dramáticos y otros de gran lige-
reza y virtuosismo. Música exquisi-
ta. Es una gratísima experiencia, 
hacer mi debut en Chile con la Sin-
fónica UdeC, y más junto a estos 
dos maestros que actuarán como 
solistas”, señaló Sabat. 

 Así la primera parte del programa 
está configurada por la Sinfonía con-
certante para violín y viola en Mi be-
mol mayor K.V.364, compuesta por 
Mozart en 1779. “Él compuso esta 
magnífica obra con tan solo 23 años 
en Salzburgo. La misma está  dividi-
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Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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Para hoy a las 19.30 horas en la 
sala principal del Teatro Biobío, está 
pactada la presentación del conno-
tado violinista y compositor austrí-
aco, Yury Revich. Concierto gratuito 
-previo retiro de entradas- que tam-
bién tendrá como invitado al pianis-
ta Danor Quinteros. 

“Es sobre conexión emocional, 
contar historias, estilos y diferentes 
estados de ánimo. Es mostrar como 
tan diversa música puede ser y expre-
sar todo tipo de emociones”, resu-
mió el violinista. 

En detalle, la presentación del mú-
sico estará compuesta por diversas 
piezas de autores como  Fritz Kreis-
ler, Nicolo Paganini y Pablo de Sara-
sate, así como dos de sus propias 
composiciones, incluyendo el famo-
so Capriccio op.1 no 24, probable-
mente la obra más virtuosa y difícil 
del repertorio del violín. 

También se podrán escuchar obras 
famosas de compositores austríacos 
como ‘Schön Rosmarin” o una caden-
za de Johanna Doderer, y piezas como 
un medley sobre la opera “Porgy and 
Bess”, de Gershwin o “La fantasía de 
Carmen”, de Pablo de Sarasate. 

“Cada pieza de música es un uni-
verso complejo, pero también es muy 
simpleporque es un lenguaje univer-
sal”, acotó Revich. 

Esta venida a Concepción fue mo-
tivada por una visita que realizó el 
violinista europeo a Chile en octubre 
del año pasado, quedando fascinado 
por la audiencia nacional y con ganas 
de conocer nuevas partes de nuestro 
país.  

“El público de Chile siempre es ex-
celente, lo mismo espero en este de-

but en Concepción, estoy muy entu-
siasmado descubrir esta parte del 
país. Fue una experiencia maravillo-
sa lo vivido en octubre pasado, estu-
penda organización, público caluro-
so y fans apasionados por descubrir 
música nueva. Siento una gran cone-
xión con el público chileno y estoy 
muy feliz de estar de vuelta”, dijo. 

Sobre el presentarse junto a Danor 
Quinteros, el violinista destacó que 
“es un músico maravilloso, un com-
pañero estupendo, y lo más impor-
tante es que es muy fácil de trabajar 
con él. No necesitamos hablar mucho 
durante los ensayos, la música habla 
por sí misma y cooperamos muy 
bien”. 

Revich proviene de una familia de 
violinistas, y es considerado uno de 
los músicos más expresivos y versá-
tiles de su generación. Es ganador de 
un ECHO Award and International 
Classical Music Awards, el premio de 
música clásica más importante de 
Alemania, además de pertenecer al 
listado del US Billboard TOP 100 
Classic Index. El compositor presen-
tó recientemente su primer concier-
to de violín “Awakening” en Salzbur-
go y su sinfonía “Kaleidoscope” en 
Londres.

(sin trombones), el trabajo sigue 
muy de cerca la forma sinfónica clá-
sica de cuatro movimientos”, agre-
gó el violista. 

Pablo Sabat ha sido director ad-
junto de la Orquesta Sinfónica Na-
cional de Perú, fundador y director 
titular de la Orquesta de Cámara 
Nacional, y director artístico de la 
Orquesta de la Ciudad de los Reyes 
en el vecino país. Mientras que 
Freddy Varela, además de ser el con-
certino de la Sinfónica UdeC, lo es 
también de la Orquesta Estable del 
Teatro Colón de Buenos Aires; en 
tanto, Fernando Rojas es un galar-
donado y destacado violista que co-
menzó sus estudios de violín a los 
seis años con Odina Lestiani, Se-
bastián Masci y Rafael Gintoli. 

Las entradas para este concierto, 
tienen un valor de $4.500 platea 
baja y $3.500 platea alta. Disponi-
bles en corcudec.cl o en la boletería 
del Teatro UdeC.

da en tres movimientos, comenzan-
do por el Allegro donde muestra toda 
la majestuosidad del compositor, 
continuando por el Andante y fina-
lizando con el Presto lleno de sorpre-
sas. Esta obra muestra una gran va-
riedad expresiva”, explicó Fernando 
Rojas. 

Mientras que la segunda parte 
está integrada por la Sinfonía N°1 en 
Do mayor de Bizet, escrita por el 
francés a sus 17 años durante sus es-
tudios en el Conservatorio de París. 
“Si bien Bizet perteneció a otro pe-
ríodo musical, en su primera Sinfo-
nía podemos apreciar una escritu-
ra para una orquesta convencional 

Reconocido violinista 
austríaco se presenta 
gratis en el TBB
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LA SINFÓNICA UDEC JUNTO al maestro Pablo Sabat ha tenido arduas y extensas jornadas de ensayos.

YURY REVICH presentó 
hace poco su primer 
concierto de violín 
“Awakening” en Salzburgo y 
su sinfonía “Kaleidoscope”, 
en Londres.

Hace unos días -principios de mes- 
la Orquesta Sinfónica UdeC celebró 
71 años de trayectoria, lo cual ha 
festejado con varios hitos musicales.

Esta presentación significará el 
debut del director peruano Pablo 
Sabat frente a la agrupación 
docta penquista.

Cultura& 
Espectáculos

La Sinfónica UdeC se 
presentará el próximo 20 de 
julio junto a la Orquesta 
Sinfónica de Estudiantes de la 
Universidad de Guanajuato.
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Este miércoles y faltando 100 días para la 
inauguración de Santiago 2023, se pusieron a 
la venta las entradas para el evento. 

En total, serán 10 disciplinas de libre acce-
so, entre ellas remo y canotaje velocidad, a rea-

lizarse ambas en la Laguna Grande, y que se-
rán con entrada gratuita para todo público. 

Los interesados en asistir deberán contar 
con un ticket costo cero a descargar en el sis-
tema Puntoticket.

Ya están a la venta las entradas para Santiago 2023
FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Felipe Cárdenas, hará su 
estreno en los Juegos 
Suramericanos de Playa, en 
Santa Marta, Colombia.

Debutando en los 
Odesur Playa

El jueves 20 de julio se dará 
a conocer la antorcha, que 
lleva el fuego panamericano  
por todo el continente.

Las fechas 
para 

Remeros regionales se 
moverán en varios frentes 
durante el fin de semana

Días de bastante acción vivirán 
próximamente algunos remeros 
de la Región del Biobío, quienes se 
moverán en distintos frentes tan-
to a nivel nacional como también 
en el extranjero. 

En este último ámbito destaca-
rá la presencia del seleccionado 
chileno, Felipe Cárdenas en los 
Juegos Suramericanos de Playa, 
que se desarrollarán en Santa Mar-
ta, Colombia, del 14 al 21 de julio. 
El sampedrino se embarcará este 
domingo al país cafetero, donde  
competirá en las pruebas del sin-
gle, doble masculino (junto a Feli-
pe Guerra) y doble mixto, 
 con Victoria Hostetter. 

“Quiero hacer lo mejor posible 
porque es una disciplina comple-
tamente nueva para mí, con una di-
námica bien distinta ya que se par-
te corriendo en tierra desde la pla-
ya al bote que está en el agua, hay 
que subir lo más ágil posible y re-
mar 250 metros al mar, otros 250 
metros hacia la playa, bajarse y co-
rrer a la meta. Es algo diferente, 
donde detalles como agarrar bien 
los puños al subir, evitar que se sal-
ga el carro, ponerse bien las zapa-
tillas o dar un buen giro a las boyas, 
son detalles que pueden costar la 
medalla”, destacó. 

En paralelo, sus compañeros del 
CDE Inger Química, César Abaroa 
y Francisco Lapostol, siguen con-
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centrados en Curauma, con miras 
a los Juegos Panamericanos Santia-
go 2023, y a la espera de rendir bien 
en los controles de fines de este 
mes para la asignación de los botes 
definitivos. 

 
Nueva semilla 

Por su parte, las nuevas genera-
ciones del remo local siguen cre-
ciendo con miras a llegar al máxi-
mo nivel. Es el caso de los remeros 
del CDE Inger Química, Fernando 
Rodríguez, Amanda Araneda y 
Cristóbal Venegas, quienes comen-
zaron una concentración en el  
CEO de Curauma,  que se extende-
rá hasta el domingo. 

El gerente técnico del Inger, Car-
los Alarcón, destacó la proyección 
del grupo de quinceañeros depor-
tistas. “Estos chicos tienen súper 
buenas proyecciones, porque apar-
te de sus parámetros físicos, son 
muy constantes y tienen mucho 
apoyo familiar, factores claves para 
avanzar rápido en esta edad.

JUEGOS PANAMERICANOS

A pasos agigantados se acerca la 
máxima fiesta del deporte continen-
tal, que tendrá a Chile como anfitrión. 
Con ceremonias en diferentes puntos 
del país se marcaron los 100 días que 
faltan para el inicio de los Juegos Pan-
americanos de Santiago 2023, uno de 
los eventos más importantes que se 
habrán organizado en la historia del 
país, y que tendrán a la Región del Bio-
bío como convidado de honor. 

En Santiago, fue el propio Presi-
dente Gabriel Boric quien encabezó 
la instancia para celebrar una nueva 
cuenta regresiva, esta vez de solo tres 
meses, para el inicio del torneo que 
convocará a cientos de deportistas 
de elite, campeones mundiales y has-
ta medallistas olímpicos durante dos 
semanas. 

“Podemos decir que hemos entrado 
en los 100 metros finales, 100 días para 
un sueño que inició hace un largo tiem-
po, que ha sido producto del trabajo de 
muchas autoridades de diferentes co-
lores políticos. Son muchos los que 
han trabajado en este esfuerzo y como 
toda obra humana no ha estado exen-
ta de dificultades, de críticas, pero gra-
cias al profesionalismo de los que es-
tamos aquí hemos podido sacarlo ade-
lante”, dijo el Mandatario. 

 
La fiesta se viene al sur 

 Pese a que fue a fines de noviembre 
de 2017 que se oficializó a Chile como 
anfitrión de los Juegos, recién el año 
pasado se confirmó a la Laguna Gran-
de de San Pedro de la Paz como pla-
za del canotaje de velocidad y remo, 
en el evento. 

Desde ese lugar fue que la seremi 
del Deporte, Andrea Saldaña y el di-

La fiesta del 
deporte ya no 
trota, sino 
que corre
Con ceremonias en Santiago y la Región 
del Biobío se marcaron los 100 días que 
restan para Santiago 2023.
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rector regional (s) del IND, Leonardo 
Baño, dieron  

  “Estamos saludando a todos e in-
vitando a vivir la fiesta deportiva que 
tendremos desde el 20 de octubre en 
adelante. Tendremos un recinto 
abierto a la comunidad, pero (las en-
tradas) se gestionan a través de la 
ticketera, así es que invitamos desde 
hoy a acudir al sitio Puntoticket para 
acceder a los eventos que tendremos 
en la Laguna Grande”, expresó Salda-
ña en relación al estatus de ingreso 
gratuito que tendrán las dos discipli-
nas a disputarse en la provincia.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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ENCABEZADO POR EL 
Presidente Gabriel Boric, 
se realizó la ceremonia 
para marcar los 100 días 
que faltan para el inicio 
del evento.

CRISTÓBAL, AMANDA Y FERNANDO, las nuevas caras del CDE 
Inger Química, que ya se codean con los mejores de su edad.
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615’
suma Torres en la actual 
campaña en Segunda. Le ha 
marcado a Osorno (2), 
Melipilla y G. Velásquez.

El volante se ha adueñado 
de los penales. “Va una 
bomba que será gol sí o sí. 
La coloco, pero fuerte”, dice.

Sólido desde 
los doce pasos

LILAS SE ALISTAN PARA VISITAR A REAL SAN JOAQUÍN 

Torcerle la mano al destino. Una 
consigna que ha sido permanente a 
lo largo de la carrera de Sebastián 
Torres. El volante lila de 21 años es 
el sorpresivo artillero de Deportes 
Concepción en lo que va de torneo, 
con 4 goles.  

Pero tras ese esforzado jugador 
que se lanza al piso sin dar balón por 
perdido y se para con personalidad 
frente al punto penal, se esconde 
una intensa lucha desde pequeño, 
hasta hoy. “Desde la Sub 13 o Sub 14 
de Huachipato me viene pasando lo 
mismo. Me toca partir en la banca, 
después ven lo que juego y siempre 
el equipo termina bien. A principio 
de año no estaba considerado. No 
me quería el profe, pero creo que la 
dirigencia sí. El profe (Bustamante) 
me decía que si no le respondía un 
jugador, iría yo. Le contesté que por 
último me viera y probara. Yo me 
sentía capaz de mis condiciones. Y 
me dijo que debía esperarlo porque 
hablaría con otros volantes y que si 
ellos no le respondían, me llamaba.  
Y ya habían vuelto a entrenar ... si yo 
llegué como a la segunda semana”, 
cuenta Torres, quien sumó su tercer 
partido consecutivo como titular 
en el 2-1 sobre General Velásquez. 

No ha bajado los brazos. Se formó 
en Huachipato y estuvo allí muchos 
años, pero no fue considerado tras 
cerrar su etapa juvenil. El hincha 
lila valora su entrega mucho más 
allá del resultado. “Siempre voy a en-
tregar todo. Me pasó una talla a mí 
con eso de que no me entregaba, no 
daba el 100% o no era aguerrido. 
Cuando llegué a probarme al Con-
ce, el profe Del Solar me dijo que los 
de Huachipato eran pecho frío y 
que no le metían. Después que me 
empezó a conocer bien, se dio cuen-
ta que yo no era así, que voy a todas, 
siempre a ganador, que mi perfil ya 
era del Conce”, revela.   

Torres, con 21 años, en la misma 
línea, agregó que “varias veces he 
querido tirar la toalla, queriéndome 
retirar. Mi familia me decía siempre 
que tenía que seguir, que no me 
aburriera, que algún día llegaría, 
que tuviese perseverancia, constan-
cia y humildad. Y gracias a ello he lo-
grado estar donde estoy, firmando 
un contrato como profesional. Aho-
ra llevo 4 goles. Estoy jugando por 
mi familia. Si hubiese sido por mí, no 
sé donde estaría. Esto es por mi 
mamá, papá, por todos ellos”. 

Las mil vueltas de Seba Torres, el 
inesperado goleador del “León” 

Suma 4 tantos, es el principal artillero del equipo y se rebela ante una carrera llena 
de adversidades. “Ya no hay tanta duda. Se nota un cambio en el equipo, 
agarramos otro aire”, cuenta el volante de Deportes Concepción. 
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nota el cambio que hay en el equi-
po. Agarramos otro aire y las cosas 
van a salir para el fin de semana. El 
grupo siempre ha estado unido. 
Siempre. El profe ahora siento que 
lee muy bien a los otros equipos. 
Nos organiza mejor. Estamos recu-
perando confianza, eso se da sí o sí 
con los triunfos”. 

Lo pasaron muy mal en el primer 
semestre. “Fue difícil, porque las co-
sas no se nos daban. Podíamos en-
trenar muy intenso y muy bien, pero 
el fin de semana por un detalle no se 
nos daban las cosas. Eso frustró al 
equipo y nos iba pasando la cuen-
ta. En algún momento íbamos a sa-

lir adelante, remando todos juntos 
para el mismo lado. Ya no hay tan-
ta duda. Los jugadores ya saben que 
nos necesitamos a todos y apunta-
mos al mismo objetivo, de ganar e 
ir paso a paso. Lo primero es pensar 
en los 5 partidos que vienen ahora, 
después los otros 5 y así”. 

¿Sirve el punto como visita para 
el domingo? “Sí o sí. Pero vamos por 
los tres. Tenemos que ir a ganador 
siempre. Aunque sumemos de a 
uno, la idea es sumar y no quedar-
nos ahí. Hay que sumar”, cerró.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Ilusionado 
Mientras tanto, Sebastián Torres 

y el plantel lila preparan lo que será 
el duelo del domingo ante Real San 
Joaquín. Más tranquilos después de 
ganar 2-1 a General Velásquez, el  
volante del “León” expresa que “se 
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Naval tiene 30 puntos y este 
sábado, a las 15.30 horas, 
recibirá a Imperial Unido, 
sublíder, con 26 unidades.

El líder frente a 
su perseguidor

Volvió “Vivi” Torres y lo    
hizo anotando para Vial 

Había dejado el fútbol, pero Fer-
nández Vial fue más fuerte. “Fue 
sorpresivo, pero se dio nomás. Ne-
cesitaban jugadoras, llegamos a 
un acuerdo y vamos a salvar al 
equipo del descenso”, comentó 
Viviana Torres. La goleadora vol-
vió después de un mes sin compe-
tencia y lo hizo marcando un tan-
to en el 2-2 con Audax. 

La “Vivi” relató que “esto es muy 
distinto a la realidad del año pa-
sado, pero hay que acostumbrar-
se rápido. Hay hartas compañeras 
jóvenes, algunas recién subiendo 
desde juveniles y se están adap-
tando, el club está en una etapa de 
reestructuración. Tal vez somos el 
equipo más joven de Primera, 
pero estas chicas que tienen inclu-
so 15 años van a dar qué hablar. 
Veo mucho potencial”. 

Sigue estudiando Medicina Ve-
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terinaria y apunta que “volver des-
pués de un semestre sin compe-
tencia no es fácil. Jugaba por la 
universidad, pero no es lo mismo. 
Enfrente hay jugadoras con al me-
nos nueve partidos en el cuerpo. 
Como sea, entiendo que me falta 
rodaje y solo se gana jugando. Vol-
ver con un gol fue lindo. Estaba 
nerviosa por entrar a la cancha, 
con mucha ansiedad”. 

Y también volvió por algo espe-
cial. “La gente de Vial siempre se 
ha portado increíble conmigo. 
Ahora que llegué con otras tres ju-
gadoras, leí que sentían como una 
especie de alivio y hay que res-
ponderles. Ellos confían en noso-
tras y siempre me han entregado 
mucho cariño. Yo no pienso en 
2024 ni qué hará Vial a futuro, eso 
pasa por los dirigentes. Solo quie-
ro salvar al club”.

NACIDO EN ASUNCIÓN SE GANA SU ESPACIO

Le tocó entrar al fin como titular, 
contra Pumanque, y no desentonó. 
Marco Araya anotó en aquel bata-
llado y polémico 2-2 y llegó a 5 tan-
tos con la camiseta de Naval. Es el 
subgoleador del equipo, detrás de 
“Nacho” Flores (6) y piensa en gran-
de. Llegó hace años desde Asun-
ción y, con 22 cumplidos, quiere dar 
el gran salto de su carrera. 

El paraguayo contó que “llegué a 
Chile a los 9 años, por el trabajo de 
mi papá, que siempre le tocaba via-
jar y decidimos quedarnos acá. Chi-
le es un muy buen país para vivir. 
Primero entré a la Sub 15 de Naval, 
luego pasé por la UdeC, Ñublense y 
regresé a Naval. El fútbol de acá es 
mucho más colectivo y táctico que 
en Paraguay, donde todo es más 
cuerpo a cuerpo”. 

Y sabe que de Naval salieron Luis 
Riveros y Arnaldo Castillo, quienes 
terminaron dando el salto a Prime-
ra División. “Mi representante es el 
mismo de Arnaldo y quiero seguir 
ese camino. Para eso hay que se-
guir trabajando y aprovechar las 
oportunidades que me dan”. 

Partió el año marcando un épico 
gol en el 3-2 a Mulchén y advierte 
que “acá hay muy buenos delante-
ros (Garcés, Flores, Garretón, Vás-
quez) y la competencia no es fácil, 
pero sí es amistosa. Naval necesita 
que todos marquemos y uno tam-
bién necesita del compañero. Eso lo 
hemos entendido y hemos afinado 
la definición. Por eso en esta segun-
da rueda están saliendo más goles, 
lo que antes nos costaba”. 

Los choreros lideran el Grupo Sur 
con 30 puntos y solo 2 derrotas. 
Araya apuntó que “somos un equi-
po fuerte, que tiene una base traba-
jando desde el año pasado y todos 
entendemos la idea del profe. Se 
practica mucho lo propio, pero tam-
bién se estudia bien al rival que toca 
cada semana. Esta zona sur es siem-
pre la más dura y se nota. Estamos 

Goles paraguayos 
para este Naval que 
se afirma en la cima
“Quiero seguir el camino que hizo Arnaldo Castillo”, señala 
Marco Araya. El delantero ha sido solución entrando desde el 
banco y con 5 tantos es segundo máximo artillero del ancla.
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arriba, pero hay muchos equipos 
cerca nuestro y hay que aguantar. Si 
el sábado ganamos a Imperial, po-
demos sacarle 7 puntos”. 

El último 2-2 en casa de Puman-
que también dejó en claro que el ni-
vel arbitral de esta serie no siempre 
es el óptimo. “No me gusta mucho 
hablar de eso, pero se vio que otra 
vez nos cargan la mano. La tarjeta 
roja a Garcés, el penal que cobra y 
después lo anula... Muchos detalles 
que marcan un juego, pero hay que 
remar contra todo y hacer nuestro 
fútbol. Así nos hemos mantenido 
primeros”, afirmó.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS
 JUDICIALES Y LEGALES

EXTRACTO 
Juzgado de Letras y Garantía de Santa Juana, en causa cuidado personal, RIT 
C-64- 2022, por resolución de 07 de junio de 2023, se cita a audiencia a los 
parientes del niño VALENTIN ALESSIO ASTUDILLO NEIRA, cédula nacional de 
identidad 27.310.234-5, de 02 años de edad, a efectuarse el día 20 de julio de 
2023 a las 11:00 horas, que debido a la Alerta Sanitaria COVID-19, se llevará a 
efecto a través del programa de videoconferencia ZOOM, ID de reunión: 988 
3621 9409, Enlace: https://zoom.us/j/98836219409 , o en dependencias del 
tribunal ubicado en calle Yungay N°241, Santa Juana. Ministro de Fe 
 
 
EXTRACTO 
Juzgado de Letras y Garantía de Santa Juana, en causa de Nombramiento de 
Guardador, RIT V-7-2023, por resolución de fecha 07 de junio de 2023, se cita a 
audiencia de preparación de juicio a los parientes de las niñas FRANCISCA PAZ 
MURIEL TOLEDO YAÑEZ, cédula de identidad N°24.271.727-9, JOSEFA CAROLINA 
ANDREA TOLEDO NUÑEZ, cédula de identidad N°24.936.080-5 y PIERA 
SCARLETH ANTONIA TOLEDO NUÑEZ, cédula de identidad N°22.747.128-K, 
a celebrarse el día 17 de julio de 2023 a las 09:00 horas, la cual en atención a la 
Alerta Sanitaria COVID-19, se llevará a efecto a través del programa de 
videoconferencia ZOOM,  ID de reunión: 988 3621 9409,  Enlace: 
https://zoom.us/j/98836219409 , o  en dependencias del tribunal ubicado en 
calle Yungay  N°241, Santa Juana. Ministro de Fe  
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Santoral:  Teresa de los Andes, Enrique, Joel

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Barros Arana 472

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

11/20 1/11
LOS ÁNGELES

4/19
SANTIAGO

1/12
CHILLÁN3/18

RANCAGUA

1/13
TALCA

0/13
ANGOL

-1/13
TEMUCO

3/10
P. MONTT

11/21
VIERNES

13/22
SABADO

10/22
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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